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ДаДа

В любой В любой 
непонятной ситуации – непонятной ситуации – 

читайте.читайте. 
Читайте «НоваторЧитайте «Новатор»
и оставайтесь дома!

ПУСТЬ  ВСЕ  БУДУТ  ЖИВЫ  И  ЗДОРОВЫ!  

Этот снимок, на секун-
ду сняв маски, мы сдела-
ли в минувшую пятницу, 
27 марта, перед тем как 
разойтись по домам на 
нерабочую неделю. Но 
для нас она стала симво-
лически нерабочей. Со-
трудники пресс-службы, 
оставаясь дома, брали 
интервью, запрашивали 
комментарии, получали 
видео... по телефонам и 
компьютерам. Мы про-
водили традиционные 
ежедневные летучки... в 
WhatsApp. 

Мы писали новости, 
выкладывая их на личные 
страницы и страницы Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
в социальных сетях. Мы 
записывали видео, мон-
тируя очередные выпуски 
телевизионных передач 
и... оставались дома. 

Да, хотелось личного 
общения. Да, хотелось по-
смотреть в глаза нашим 
респондентам, что важно 
при журналистской рабо-
те. Да, хотелось почувство-
вать ритм наших цехов, 
что всегда очень вдохнов-
ляет. 

Но все мы прекрасно 
понимаем: чтобы всё это 
вернулось в нашу жизнь 
через неделю, или, воз-
можно, через чуть боль-
ший срок, мы должны 
оставаться дома! 

Из дома мы будем гото-
вить и следующий выпуск 
газеты, часть страниц ко-
торого будет посвящена 
памяти Владислава Вален-
тиновича Тетюхина. 

11 апреля исполнится 
ровно год, как профессор 
Ti завершил свой земной 
путь. Предлагаем и вам, 
уважаемые читатели, по-
делиться воспоминания-
ми о Владиславе Валенти-
новиче. 

Пишите нам на 
tv@vsmpo.ru, либо дели-
тесь своими мыслями и 
эмоциями в комментариях 
на наших страницах в соц-
сетях. Вы можете прислать 
и свой минутный видео- 
или аудиофайл с воспоми-
наниями о Тетюхине. Пи-
шите, снимайте, делайте 
голосовое сообщение, но 
оставайтесь дома!

Коллектив 
пресс-службы ВСМПО 
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25 марта Президент Российской 
Федерации Владимир Путин высту-
пил с телеобращением к жителям 
России на фоне распространения ко-
ронавирусной инфекции. Президент 
подчеркнул, что государство должно 
работать на опережение, и главная 
цель – жизнь и здоровье граждан.  

– Уважаемые граждане России! До-
рогие друзья!

Обращаюсь к вам по вопросу, кото-
рый сейчас волнует всех нас.

Мы видим, как остро развивается 
ситуация с эпидемией коронавируса в 
мире. Во многих странах продолжает 
нарастать число заболевших. Под уда-
ром оказалась вся мировая экономика, 
уже сейчас прогнозируется её спад.

Благодаря заранее принятым мерам 
нам в целом удаётся пока сдерживать и 
широкое, и стремительное распростра-
нение болезни. Но мы с вами должны 
понимать, что Россия – просто даже в 
силу своего географического положе-
ния – не может отгородиться от угрозы. 
Рядом с нашими границами находятся 
государства, уже серьёзно поражённые 
эпидемией, и полностью заблокиро-
вать её проникновение в нашу страну 
объективно невозможно.

Но то, что мы можем и уже делаем, 
– так это работать профессионально, 
организованно и на опережение. И 
главный приоритет здесь – жизнь и здо-
ровье наших граждан.

К развёртыванию системы своевре-
менной медицинской помощи и про-
филактики подключены все возможно-
сти и ресурсы. Хочу особо обратиться к 
врачам, фельдшерам, медицинским сё-
страм, сотрудникам больниц, поликли-
ник, ФАПов, служб скорой помощи, к 
нашим учёным. Вы сейчас на переднем 
крае защиты страны. Сердечно благода-
рю всех вас за самоотверженный труд.

Прошу граждан с предельным вни-
манием отнестись к рекомендациям 
врачей и органов власти. От этого сей-
час очень многое зависит. Особенно 
это касается наиболее уязвимых групп 
населения: людей старшего поколения 
и тех, кто страдает хроническими забо-
леваниями. И для них, и для всех граж-
дан сейчас стоит задача максимально 
снизить риски.

Естественно, возникает вопрос и об 
организации Общероссийского голо-
сования по поправкам в Конституцию, с 
предварительно определённой датой – 
22 апреля. Вы знаете, насколько серьёз-
но я к этому отношусь. И конечно, буду 
просить вас прийти и высказать своё 
мнение по этому вопросу – принципи-
альному, ключевому для нашей страны, 
для нашего общества.

Однако, как уже говорил ранее, абсо-
лютным приоритетом для нас является 
здоровье, жизнь и безопасность людей. 
Поэтому считаю, что голосование не-
обходимо перенести на более позднюю 
дату.

Оценим, как будет развиваться ситу-
ация и в регионах, и в целом по стране, 
и только опираясь на профессиональ-
ное мнение, рекомендации врачей, 
специалистов, примем решение о но-
вом дне голосования.

Обращаюсь ко всем гражданам стра-
ны. Давайте не будем поступать, пола-
гаясь на наше русское «авось». Не ду-
майте, пожалуйста, как у нас бывает: «А! 
Меня это не коснётся». Это может кос-
нуться каждого. И тогда то, что проис-
ходит сегодня во многих западных стра-
нах, и в Европе, и за океаном, может 
стать нашим ближайшим будущим. Все 
рекомендации необходимо обязатель-
но соблюдать. Надо поберечь и себя, 
и своих близких, проявить дисциплину 
и ответственность. И поверьте, самое 
безопасное сейчас – побыть дома.

Отдельно остановлюсь на текущей 
социально-экономической ситуации. 
Здесь нам также нужны дополнитель-
ные шаги, прежде всего чтобы обеспе-
чить социальную защиту граждан, со-
хранение их доходов и рабочих мест, 
а также поддержку малого и среднего 
бизнеса, в котором заняты миллионы 
людей.

В этой связи будут реализованы сле-
дующие первоочередные меры.

Первое. Все социальные пособия и 
льготы, которые полагаются гражда-
нам, в течение ближайших шести ме-
сяцев должны продлеваться автомати-
чески, без предоставления каких-либо 
дополнительных справок и хождений 
по инстанциям. Например, если семья 
имеет право на льготы по ЖКХ, ей не 
надо будет регулярно подтверждать 
уровень своих доходов, чтобы получать 
такую поддержку.

Также обращаю внимание: выплаты 
к 75-летию Великой Победы ветера-
нам и труженикам тыла в 75 и 50 тысяч 
рублей соответственно должны быть 
осуществлены до майских праздников, 
раньше обычного, уже в апреле.

Второе. Надо поддержать семьи с 
детьми. Предлагаю в ближайшие три 
месяца, начиная уже с апреля, выплачи-
вать всем семьям, имеющим право на 
материнский капитал, дополнительно 
по пять тысяч рублей ежемесячно на 
каждого ребёнка в возрасте до трёх лет 
включительно.

Такая поддержка особенно важна 
для семей, где дети сейчас не посещают 
ясли или детский сад, для родителей, 
которые находятся на больничном или 
в отпуске по уходу за ребёнком.

Что касается нашей новой меры под-
держки, а именно выплат на детей в 
возрасте от трёх до семи лет включи-
тельно, то поручаю Правительству фор-
сировать все организационные меро-
приятия, чтобы семьи начали получать 
эти выплаты не в июле, как планирова-
лось, а на месяц раньше, уже в июне. 
Также прошу губернаторов ускорить 
передачу необходимой информации 
из региональных ЗАГСов в налоговую 
службу. Коллеги, это принципиально 
важно, чтобы начать выплаты. Обратите 
на это внимание.

Третье. Нужно поддержать тех, кто 
оказался на больничном или потерял 
работу. Сейчас больничный рассчи-
тывается исходя из стажа работника и 
его зарплаты. В результате сотрудники, 
прежде всего молодые люди, могут по-
лучать крайне низкие выплаты по боль-
ничному листу. Это, конечно, неспра-
ведливо. Предлагаю установить норму: 
выплаты по больничному должны рас-
считываться исходя из суммы не менее 
1 МРОТ в месяц. Пока такая норма будет 
действовать до конца текущего года, а 
затем примем решение с учётом ситуа-
ции.

Экономика России, как и экономики 
других стран, из-за последствий эпи-
демии испытывает сильное негативное 
давление. И надо, как я уже сказал, под-
держать тех, кто может столкнуться с 
потерей работы.

Сейчас, за исключением некоторых 
категорий граждан, максимальная вы-
плата по пособию по безработице огра-
ничена суммой 8 тысяч рублей в месяц. 
Предлагаю увеличить её до уровня ми-
нимального размера оплаты труда, то 
есть до 12 130 рублей.

Четвёртое. Ещё одна зона риска – это 

Главное – жизнь 
ТЕМА ДНЯ

Россия – просто даже в силу 
своего географического по-
ложения – не может отго-
родиться от угрозы. Рядом с 
нашими границами находят-
ся государства, уже серьёзно 
поражённые эпидемией

ШТАБ РАБОТАЕТ 
И В НЕРАБОЧИЕ ДНИ

Два штаба, созданные на ВСМПО 
и в АВИСМА по приказу гене-
рального директора Корпорации 
Михаила Воеводина для предот-
вращения распространения коро-
навирусной инфекции, проводят 
заседания ежедневно в 10.00. 

Повестка дня заседаний остаётся 
неизменной: анализируется ситу-
ация по числу сотрудников Корпо-
рации, находящихся на карантине; 
запрашивается информация о ре-
зультатах их анализов, которые 
проводятся в сроки, обозначенные 
Роспотребнадзором; обсуждается 
вопрос ритмичности и объёма по-
ставок антисептических средств и 
средств индивидуальной защиты 
для каждого сотрудника Корпора-
ции.

Как сообщил пресс-службе ВСМПО 
председатель Штаба, первый заме-
ститель генерального директора Ни-
колай Мельников, на утро 1 апреля, 
режим изоляции не снят с 50 сотруд-
ников предприятия. Все они имеют 
отрицательный анализ на наличие 
короновируса. На вчерашний день 
информации, окончательно под-
тверждающей наличие заболевания 
у сотрудника, одна из проб которого 
ранее оказалась положительной, из 
Новосибирской лаборатории «Век-
тор» не поступило. 

Врачи медикосанитарной части 
«Тирус» работают в режиме повышен-
ной готовности. Каждое утро в 6.45 
они сообщают в Роспотребнадзор и 
отдел внутренних дел сведения о со-
стоянии здоровья сотрудников Кор-
порации, находящихся на карантине. 
При этом поликлиника медсанчасти 
продолжает принимать пациентов: в 
штатном режиме работают узкие спе-
циалисты, лаборатория, терапевтиче-
ское отделение. 

Что касается цехов ВСМПО, то во 
всех работает дежурный персонал. 
На посту остаются сотрудники цеха 
безопасности, бригады уборщиков 
помещений ведут санитарную обра-
ботку в производственных подраз-
делениях завода, диспетчеры ВСМПО 
в режиме онлайн держат связь с де-
журным персоналом цехов.

Все, выходящие на работу, а это 
ежедневно примерно 550 человек, 
обеспечены масками, перчатками и 
дезинфицирующими средствами. 

Удалённо выполняют оператив-
ную задачу сотрудники дирекции 
по снабжению ВСМПО. Приказом ге-
нерального директора им предпи-
сано приобрести средства защиты 
для всего коллектива предприятия, 
в том числе и диспенсеров с анти-
септическим средством, которыми 
должны быть оснащены столовые, 
санитарные комнаты, бытовые по-
мещения. Ритмичность поставки 
этих средств так же становится 
предметом обсуждения на заседа-
ниях Штаба.

По предложению Штаба с поне-
дельника, 6 апреля, в Корпорации бу-
дет введён особый график обеденных 
перерывов и посещений столовых. 
Уж сейчас делаются разметки, кото-
рые определят место в очереди - на 
расстоянии 1,5 метра. Обедать будет 
разрешено не более двух человек за 
столом. 
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кредиты граждан. Понятно, что при рез-
ком сокращении доходов выплачивать 
долг в прежнем режиме трудно или 
просто невозможно.

Предлагаю предусмотреть канику-
лы как по потребительским, так и по 
ипотечным кредитам. О чём идёт речь. 
Если человек попал в сложную жизнен-
ную ситуацию, а именно: его месячный 
доход резко сократился, более чем на 
30 процентов, у него должно быть пра-
во временно приостановить обслужи-
вание своего долга и пролонгировать 
его. Разумеется, без всяких штрафных 
санкций.

Прошу Банк России предусмотреть 
аналогичный механизм пролонгации 
кредитов и для индивидуальных пред-
принимателей.

Если выплата долга в силу объек-
тивных причин оказывается в прин-
ципе невозможной, то и в этом случае 
гражданин не должен попадать в тупик, 
становиться заложником требований 
кредиторов. Процедура банкротства 
должна быть посильной и необреме-
нительной. Прошу Правительство и 
парламент ускорить принятие необхо-
димых изменений в нормативную базу.

Пятое. Малый, средний бизнес, ми-
кропредприятия, особенно в сфере 
услуг, сталкиваются сейчас с объектив-
ными трудностями, с сокращением за-
казов, снижением выручки.

Нужно помочь таким компаниям 
продолжить устойчивую работу, а зна-
чит – сохранить своих сотрудников. По-
вторю, наша важнейшая задача, обра-
щаюсь сейчас ко всем работодателям, 
– обеспечить стабильность на рынке 
труда, не допустить всплеска безрабо-
тицы.

Государство окажет бизнесу содей-
ствие в решении этой задачи.

Предлагаю для тех предприятий, для 
тех отраслей, которые наиболее затро-
нуты нынешней непростой ситуацией, 
обеспечить следующие меры поддерж-
ки.

Компаниям малого и среднего биз-
неса считаю необходимым предоста-
вить отсрочку по всем налогам, за ис-
ключением НДС, на ближайшие шесть 
месяцев. А для микропредприятий, 
кроме такой отсрочки по налогам, дать 
ещё и отсрочку по страховым взносам в 
социальные фонды.

Что касается банковских кредитов, 
то и здесь компании малого и среднего 

бизнеса, микропредприятия, оказав-
шиеся в сложной ситуации, должны по-
лучить отсрочку по кредитам также на 
ближайшие шесть месяцев.

В целом прошу Правительство и Цен-
тральный Банк предложить и принять 
дополнительные меры обеспечения 
устойчивого кредитования реального 
сектора, включая предоставление гос-
гарантий и субсидирование.

Далее. Предприятия, оказавшиеся в 
сложной ситуации, нужно защитить от 
банкротства. В этой связи предлагаю 
ввести сроком на шесть месяцев мора-
торий на подачу заявлений кредиторов 
о банкротстве компаний и взыскании 
долгов и штрафов.

Повторю, эти меры будут распро-
странены на компании, которые рабо-
тают в секторах, наиболее затронутых 
нынешней непростой ситуацией. Вме-
сте с тем поручаю Правительству вести 
постоянный мониторинг ситуации и в 
случае необходимости расширять, кор-
ректировать перечень отраслей, кото-
рые нуждаются в поддержке.

Шестое. Сейчас мы обязаны сделать 
всё, чтобы поддержать доходы граж-
дан, прежде всего занятых на малых и 
средних предприятиях.

Чтобы у таких предприятий по-
явились для этого дополнительные 
ресурсы, предлагаю в два раза, с 30 до 
15 процентов, снизить для них размер 
страховых взносов. Такая пониженная 
ставка будет распространяться на сум-
му зарплаты, превышающую МРОТ, ми-
нимальный размер оплаты труда. Если 
же зарплата будет на уровне МРОТ или 
почему-то даже ниже, то ставка остаёт-
ся прежней, 30 процентов.

Обращаю внимание: пониженная 
ставка вводится не на несколько меся-
цев, не только в качестве антикризис-
ной меры, а, что называется, «в долгую», 
на перспективу. И таким образом мы 
создаём долгосрочный стимул для ра-
ботодателей повышать зарплаты своим 
сотрудникам.

И, наконец, предлагаю ещё две меры. 
О них скажу отдельно.

Первое. Все выплаты доходов (в виде 
процентов и дивидендов), уходящие из 
России за рубеж, в офшорные юрисдик-
ции, должны облагаться адекватным 
налогом.

Сейчас две трети таких средств, а, 
по сути, это доходы конкретных физи-
ческих лиц, в результате разного рода 
схем так называемой оптимизации 
облагаются реальной ставкой налога 
лишь в 2 процента. Тогда как граждане 
даже с небольших зарплат платят подо-
ходный налог в 13 процентов. Это, мяг-
ко говоря, несправедливо.

Поэтому предлагаю для тех, кто вы-
водит свои доходы в виде дивидендов 
на зарубежные счета, предусмотреть 
ставку налога на такие дивиденды в 
15 процентов. Естественно, это потре-
бует корректировки наших соглашений 
об избежании двойного налогообло-
жения с некоторыми странами. Прошу 
Правительство организовать такую ра-
боту. Если же иностранные партнёры не 
примут наше предложение, то Россия 
выйдет из этих соглашений в односто-
роннем порядке. И начнём с тех стран, 

через которые проходят значительные 
ресурсы российского происхождения, 
что является наиболее чувствительным 
для нашей страны.

Второе. Во многих странах мира про-
центные доходы физических лиц от 
вкладов в банках и инвестиций в цен-
ные бумаги облагаются подоходным 
налогом. У нас такой доход налогом не 
облагается.

Предлагаю для граждан, чей общий 
объём банковских вкладов или инве-
стиций в долговые ценные бумаги пре-
вышает 1 миллион рублей, установить 
налог на процентный доход в размере 
13 процентов. То есть, повторю, не сам 
вклад, а только проценты, получаемые 
с таких вложений, будут облагаться на-
логом на доходы физических лиц.

Подчеркну, такая мера затронет 
лишь порядка одного процента вклад-
чиков. При этом условия для разме-
щения средств в российских банках 
по-прежнему останутся привлекатель-
ными и одними из самых высокодоход-
ных в мире.

Предложенные решения – непро-
стые. Но прошу относиться к ним с 
пониманием. И добавлю, все допол-
нительные поступления в бюджет, ко-
торые будут получены в результате 
реализации двух обозначенных мер, 
предлагаю целевым образом направ-
лять на финансирование мер поддерж-
ки семей с детьми, на помощь людям, 
столкнувшимся с безработицей или 
оказавшимся на больничном.

Уважаемые граждане России!
Все меры, которые принимаются и 

ещё будут приняты, сработают, дадут 
результат, если мы проявим сплочён-
ность, понимание сложности текущей 
ситуации. Если государство, общество, 
граждане будут действовать вместе, 
если сделаем всё, что зависит от каждо-
го из нас.

Нам нужно помнить о своей личной 
ответственности за своих близких, за 
тех, кто живёт рядом, кому нужна наша 
помощь и поддержка. По большому 
счёту, именно в такой солидарности 
и заключается сила общества, надёж-
ность взаимовыручки, эффективность 
нашего ответа на вызов, с которым мы 
сталкиваемся.

Благодарю вас за внимание.

и здоровье граждан 

Мы должны обеспечить со-
циальную защиту граждан, 
сохранение их доходов и рабо-
чих мест, а также поддержку 
малого и среднего бизнеса, 
в котором заняты миллио-
ны людей. Надо поддержать 
тех, кто может столкнуть-
ся с потерей работы.

Все меры, которые при-
нимаются и ещё будут при-
няты, сработают, дадут 
результат, если мы про-
явим сплочённость, пони-
мание сложности текущей 
ситуации. Если государство, 
общество, граждане будут 
действовать вместе, если 
сделаем всё, что зависит от 
каждого из нас

ШТРАФ – МИЛЛИОН
В России за нарушение каранти-

на могут ввести штраф до 1 милли-
она рублей. 

Максимальный размер штрафа за 
повторное нарушение режима каран-
тина в условиях возникновения чрез-
вычайной ситуации или в зоне чрез-
вычайной ситуации, может составить 
1 миллион рублей для юридических 
лиц, до 500 тысяч рублей для долж-
ностных лиц и до 300 тысяч рублей 
для граждан. Это следует из текста 
внесённых в Госдуму правительствен-
ных поправок в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях.

Отмечается, что наказание штра-
фом в повышенном размере будет 
применяться в случаях, когда повтор-
ное нарушение санитарно-эпидеми-
ологических норм повлекло причи-
нение вреда здоровью человека или 
его смерть, но при этом не содержало 
уголовно наказуемого деяния.

При первом нарушении каранти-
на гражданам грозит штраф в раз-
мере от 15 000 до 40 000 рублей, 
должностным лицам – от 50 000 до 
150 000 рублей, юридическим лицам 
– от 200 000 до 500 000 рублей, либо 
административное приостановление 
деятельности на срок до месяца.

Ранее глава комитета Госдумы по 
госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников объяснил, что 
перечисленные штрафы будут отно-
ситься к незаболевшим гражданам. 
В случаях, когда карантин будет на-
рушаться инфицированными лицами, 
будут применяться статьи Уголовного 
кодекса. Соответствующие поправки 
в законодательство депутаты Госду-
мы планируют рассмотреть позднее.

РОССИЙСКИЙ БИЗНЕС
ЗАДУМАЛСЯ 

Каждая пятая компания в России 
намерена сократить зарплаты сво-
им сотрудникам. 

Чтобы удержаться на плаву по-
сле обвала рубля и коронавируса, 
29 процентов компаний уже переве-
ли работников на удалённую работу с 
меньшей зарплатой, сократили штат 
и порезали зарплаты. Ещё 40 процен-
тов руководителей планируют при-
нять такие решения в будущем.

НЕ ПУСТИТЬ ВИРУС 
В ПОДЪЕЗД

Усилить противоэпидемиче-
ские меры в жилом фонде из-за 
COVID-19 региональному Мини-
стерству ЖКХ и муниципалитетам 
поручил губернатор Евгений Куй-
вашев.

В Екатеринбурге по поручению 
главы региона с 20 марта противо-
вирусная обработка подъездов 
обеззараживающими средствами в 
многоквартирных домах проводится 
ежедневно. Постоянный контроль 
за выполнением этих мероприятий 
органами местного самоуправления 
возложен на региональное МинЖКХ 
и департамент Государственного 
строительного и жилищного надзора 
Свердловской области.

Такие рекомендации даны местны-
ми администрациями во всех терри-
ториях. 
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Женская доля

НОВОСТИ

Печные путешествия 
Главный рабочий инстру-

мент Василия Фёдорова, 
электрогазосварщика цеха 
№ 50 ВСМПО – сварочный 
аппарат. Голубой огонёк с 
оранжевыми всполохами 
подсвечивает чёрное стекло 
защитной маски, за которой 
нереально разглядеть лицо 
Василия. Но надо немного 
подождать. Сварщик за-
кончит скреплять элементы 
большой конструкции, сни-
мет маску и... И не пойдёт 
отдыхать, в ожидании но-
вого задания. У него всегда 
найдётся дело. Василий, как 
и практически все его колле-
ги, имеет удостоверение, по-
зволяющее работать с грузо-
подъёмными механизмами.

– Когда в процессе монтажа 
или перемещения крупногаба-
ритной детали необходимо 
задействовать кран, мы не 
отвлекаем местных машини-
стов кранов, а справляемся 
сами, – констатирует Евгений 
Мазнев, мастер цеха № 50. 

Когда потребовалось пере-
нести шесть газовых печей из 
одного пролёта цеха № 37 в 
другой, спецы 50-го разрабо-
тали новую методику, позво-
ляющую передвинуть нагре-
вательные агрегаты целиком, 
не разбирая их на отдельные 
составляющие. Рельсы, дом-
краты, краны и, главное, ма-
стерство рабочих и инженеров 
цеха по ремонту оборудования 
позволили блестяще выпол-

нить задуманное, значительно 
сократив общие сроки переез-
да печей.

Масштабная передислока-
ция нагревательных агрегатов 
потребовалась для того, что-
бы начать реализацию одного 
из самых крупных инвестици-
онных проектов Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА – проекта по 
созданию нового ковочного 
комплекса на территории куз-
нечно-штамповочного цеха, 
под который и освобождали ме-
сто, предоставив новые апарта-
менты в соседнем пролёте. 

Там ещё в апреле прошлого 
года предприятие «ВСМПО-

Строитель (УКС)» начало стро-
ить фундаменты для печей, а 
25 марта уже нынешнего года 
последняя из шестёрки ново-
сёлов печь встала на новый 
фундамент. 

Основная сложность пере-
езда состояла в том, что пока 
печь двигается по рельсам, 
она перегораживает подъезд 
манипуляторов к другим пяти 
печам, в которых идёт нагрев 
металла.

– Для переезда шестой печи, 
которая проехала по рельсам 
120 метров, потребовалось 
семь двенадцатичасовых смен. 
Можно было бы и быстрее, но 

цех работает, и нам прихо-
дилось договариваться с про-
изводственниками о паузах, 
чтобы ни мы им не помешали, 
ни они нам, – рассказал Андрей 
Воробьёв, бригадир слесарей-
ремонтников цеха № 50.

Чтобы крупногабаритный 
груз, а печь в полной амуни-
ции весит порядка 80 тонн, 
проследовал от начальной до 
конечной точки как по маслу, 
специалисты просчитали и 
подробно расписали все этапы 
следования. 

Выстроили первый участок 
пути из шестиметровых рель-
сов, провезли по ним печь, ис-
пользуя систему лебёдок и це-
ховой кран. И пока печь стояла 
на домкратах, выкладывали из 
рельсов следующий участок 
маршрута.

На последний отрезок пути 
бригаде 50-го выделили семь 
часов. К 16.00 печь должна 
была стоять на своём новом 
рабочем месте, так как её 
соседки к этому времени уже 
нагрели до необходимой тем-
пературы заготовки, и их сле-
довало вынимать манипуля-
торами. В 16.00 печь справила 
новоселье. 

Слесари-ремонтники 50-го 
выровняли агрегат на фунда-
менте, а строители произвели 
последнюю подливку и пере-
дали объект в руки электро-
монтёров цеха № 6, которые 
подсоединят печь к энергети-
ческим сетям.  

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

К ПАВОДКУ 
ГОТОВЫ!

Приказом генерально-
го директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Воеводина создана комис-
сия по подготовке завод-
ского гидротехнического 
сооружения – шламонако-
пителя к пропуску весенне-
го половодья и дождевых 
паводков.

Возглавил работу Максим 
Сосунов, директор по техни-
ческому обеспечению и ре-
монтам. В состав комиссии 
также вошли девять руково-
дителей отделов и главный 
энергетик ВСМПО Александр 
Мельников. 

Одно из мероприятий – 
осмотр гидротехнического 
сооружения. Комиссия про-
ведёт его дважды – до начала 
половодья и после его окон-
чания.

Цеху № 19 предписано 
держать в рабочем состоянии 
автодороги от ДСК до пло-
тины шламонакопителя и до 
водосбросного канала, про-
чистить подъезды к наблюда-
тельным скважинам режим-
ной сети шламонакопителя. 
Cпециалисты цеха № 29, на-
чиная с 16 марта, уже орга-
низовали регулярный обход 
и осмотр гидросооружения с 
замером уровня воды.

ЗНАНИЯ – 
ДИСТАНЦИОННО

С 30 марта все школьни-
ки Верхней Салды начали 
учиться, но дистанционно. 

При этом детские сады по-
прежнему работают в режи-
ме свободного посещения. 
Однако если через несколь-
ко дней отсутствия родители 
решат направить ребёнка в 
детсад, им будет необходимо 
получить справку у педиатра.

Управление образования 
Верхней Салды поручило 
школам провести опрос сре-
ди родителей на предмет того, 
каким способом им удобнее 
получать домашнее задание 
от учителей. На выбор даётся 
несколько вариантов: плат-
форма Дневник.ру, соцсети 
(Viber, Whatsapp и т.д.), элек-
тронная почта, телефонные 
звонки, SMS-оповещение, 
бумажный носитель. Однако 
именно Дневник.ру станет 
основным связующим звеном 
педагогов, родителей и детей.

Из-за пандемии корона-
вируса перенесены сроки 
досрочной сдачи Единого 
государственного экзамена 
для выпускников прошлых 
лет. Участники досрочного 
периода будут сдавать ЕГЭ 
и Государственный выпуск-
ной экзамен вместе со все-
ми – в основной период, но 
в резервные дни. В Верхней 
Салде таких четверо. Все они 
уже оповещены о переносе 
сроков итоговой аттестации.
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Серийной без опытной не бывает
Бюро разработки сортопрокат-

ного производства образовано в 
1996 году, тогда это была лабора-
тория трубного и сортопрокатного 
производства в научно-техниче-
ском центре ВСМПО. Чем занимает-
ся бюро сегодня, каковы задачи на 
будущее – об этом и многом другом 
«Новатору» рассказал его руководи-
тель Михаил Петрень, возглавивший 
подразделение в 2009 году.

– Михаил Григорьевич, давайте 
начнём с истории вопроса: зачем ла-
бораторию разделили на два бюро?

– Середина 90-х – непростые годы. 
Заказов предприятие получало мало, а 
если они и были, то требовался новый 
подход, разработка более современ-
ных технологий. Ещё 26 лет назад мы 
работали по инструкциям, созданным 
в советское время, и это было нор-
мально. Однако при освоении новых 
сплавов стало понятно, что старые тех-
нологии не подходят, нужно совершен-
ствоваться. 

Индукционные нагревы, которые у 
нас применялись, были абсолютно не-
допустимы для требуемой зарубежны-
ми заказчиками структуры металла. На-
гревать надо было в печах. Пришлось 
разрабатывать новые параметры тем-
пературы нагрева, режимы прокатки, 
вводить систему контроля за формиро-
ванием структуры металла. Тогда была 
проведена колоссальная работа.

В это время и разделилась лабора-
тория и произошла смена руководства. 
Главным специалистом по сортопрокат-
ному производству назначили Вадима 
Душина, начальником бюро сортопро-
катного производства – Алексея Зайце-
ва, а трубное производство возглавил 
Владимир Смирнов.

– Какими производственными 
проектами Вам запомнились 90-е?

– Созданному бюро вменили в обя-
занность разрабатывать новые техно-
логии прокатки прутков из титановых 
сплавов. Мы переработали все ин-
струкции для прокатных станов цеха 
№ 3. Кроме того, в 1992-м там были 
установлены станы радиально-сдвиго-
вой мелкосортной прокатки, которые 
около двух лет практически не исполь-
зовались. И меня направили на их ос-
воение. 

Появились первые зарубежные за-
казчики. Одной из фирм, для которой 
мы выполнили массовый заказ, был 
Timet. Чуть позже на ВСМПО поступи-
ли требования по продукции от миро-
вых двигателестроительных фирм, и 
началась огромная работа по освое-
нию материала роторного качества. 

Появились первые заказчики – General 
Electric, Rolls-Royce, Snecma...

В связи с увеличившейся номенкла-
турой, с обновлением марок сплавов 
и размеров сортамента, наши задачи 
сместились в сторону разработки тех-
нологической документации для цеха 
№ 3, для которого бюро работает и се-
годня.

– Михаил Григорьевич, задачи, ко-
торые сегодня выполняет бюро раз-
работки сортопрокатного производ-
ства, больше касаются производства 
серийной продукции или опытной?

– Поскольку у нас уже отработано 
множество технологий, то в большей 
степени мы ориентированы на серий-
ную продукцию. Однако опытные ра-
боты мы также проводим – появляются 
новые требования, новые заказчики. 
Около пяти лет назад в цехе № 3 начали 
в больших объёмах производить тита-
новые прутки медицинского назначе-
ния со специфическими требованиями. 
Разработкой технологии также занима-
ется наше бюро.

Не так давно по медицинскому на-
правлению мы провели отработку тех-
нологии изготовления прутков со сня-
тием внутренних напряжений. Такие 
прутки в основном используются для 
производства имплантатов для колен-
ных и тазобедренных суставов, хирур-
гических инструментов, конструкций, 
используемых при переломах конечно-
стей. По новой технологии изготовлена 
пробная партия мелкого сортамента 
весом в одну тонну и направлена заказ-
чику. А вообще подобную продукцию, 
но других размеров, в цехе № 3 изготов-
ляют сотнями тонн в год.

По продукции авиационного и ро-
торного назначения мы оформляем 
отчёты о качестве катаных прутков, 
подготавливаем их для отправки на 
фирмы заказчиков. Принимаем участие 
в проведении аудитов продукции цеха 
№ 3 для медицинских и двигателестро-
ительных фирм. При вводе в эксплуата-
цию нового кузнечного оборудования 
ВСМПО мы проводим сертификацию. 
То же самое с плавильным производ-
ством. Выплавлен слиток по изменён-
ной технологии – другая шихтовка или 
способ выплавки, мы должны провести 
очередной этап сертификации. Практи-
чески все новые сплавы исследуются 
на катаных прутках, для производства 
которых наше бюро разрабатывает тех-
нологию.

– А каким образом в бюро прихо-
дят заказы на те или иные работы? 
Откуда они поступают, каков алго-
ритм принятия решений?

– Из службы маркетинга, конечно. 
Нам поступает запрос от потенциаль-
ного заказчика на поставку прутков 
из титановых сплавов по различным 
спецификациям, к которым может при-
лагаться целый список дополнительных 
требований. Мы этот запрос обрабаты-
ваем, отвечаем, можем сделать или эти 
требования невозможно выполнить. Да-
лее документ может быть отправлен ещё 
через определённый круг специалистов 
для дополнительного согласования. 

Потом нам поступает служебная 
записка уже с контрактом, в которой 
указан перечень необходимой заказчи-
ку продукции, требования, количество 
и сроки поставки. И мы должны как ми-
нимум за 6 месяцев до начала произ-

водства выдать готовые указания цеху 
на поставку продукции.

– Михаил Григорьевич, сколько за-
явок в год приходит из маркетинга?

– Очень много, на десятки тысяч про-
изводимых цехом № 3 позиций, и каж-
дую мы должны проработать. Большая 
часть заказов – около 90 процентов – 
поступает на освоенные технологии.

– А если технология производства 
необходимого полуфабриката всё-
таки отсутствует, но Вы знаете, что 
её можно разработать, какова будет 
процедура?

– В течение года мы прорабатываем 
запросы от маркетинга. Я фиксирую все 
те, на которые мы ответили отказом, со-
славшись на необходимость проведе-
ния опытных работ. И когда составляет-
ся план на следующий год, мы с главным 
специалистом обсуждаем, какие иссле-
дования будем проводить, анализируя 
их перспективы и важность. Обычно 
выбираем 10-15 позиций сортамента на 
год. Потом разрабатываем программы 
работ, расписываем варианты техноло-
гии и начинаем освоение в цехе. 

Конечно, бывают случаи, когда не-
обходимо в срочном порядке прове-
сти опытную работу или освоение и за 
две-три недели выдать отчёт. Разрабо-
танные технологии позволяют органи-
зовать серийное производство прутков 
и расширить сортамент выпускаемой 
продукции.

– Михаил Григорьевич, работа спе-
циалистов бюро больше творческая 
или всё-таки техническая?

– Повторяющиеся заказы, конечно, 
у нас есть, но мы стараемся работать с 
постоянным улучшением, творчески и 
разносторонне подходить к решению 
вопросов. Перед нами всегда стоит за-
дача – повышение выходов годного. 
Оптимизация труда для нас – это тоже 
не простые слова, а производственная 
необходимость, чтобы было время для 
изучения очередной спецификации, 
иностранного стандарта, создания пла-
на испытаний.

– В последние годы на ВСМПО ин-
тенсивно обсуждается строитель-
ство нового сортопрокатного ком-
плекса...

– И мы этого очень ждём, и непре-
менно хотим поучаствовать в освоении 
нового оборудования, не имеющего 
аналогов в мировом производстве ти-
тана. Если проект удастся реализовать, 
то нас ждёт колоссальный объём инте-
реснейшей работы!

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Ещё 26 лет назад мы рабо-
тали по инструкциям, соз-
данным в советское время, и 
это было нормально. Однако 
при освоении новых сплавов 
стало понятно, что старые 
технологии не подходят, 
нужно совершенствоваться

Оптимизация труда для 
нас – это тоже не простые 
слова, а производственная 
необходимость, чтобы было 
время для изучения очеред-
ной спецификации, иностран-
ного стандарта, создания 
плана испытаний

Интервью вела Елена СКУРИХИНА
телефон 6-11-14
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Подключи правильно!
Признаться, поделка, которую 

представил на конкурс «Давай рас-
красим вместе мир!» Илья Вино-
градов, восьмиклассник школы 
№ 2, женскую часть жюри сначала 
не очень заинтересовала, пока муж-
чины, изучив материалы, приложен-
ные к поделке, не показали, как это 
работает. 

Илья разработал учебное пособие 
по возможностям микроконтроллера 
Atmega 328. Тем, кто далёк от радио-
техники, это ни о чём не говорит. А 
Илья, уже три года занимающийся этой 
наукой, разбирается и в контроллерах, 
и в резисторах, и в платах. Он захотел 
свой опыт передать другим ребятам, 
создав такой конструктор, который 
поможет познакомиться с основными 
радиодеталями и их предназначением. 

В маленькой коробочке – набор про-
водов и деталей, из которых, следуя 
инструкции, нужно выполнить восемь 
заданий. И если всё правильно со-
брать, то, например, в первом задании 
светодиод будет мигать с интервалом, 
который можно установить кнопкой. 
А в четвёртом задании предусмотрена 
автоматически нарастающая яркость 
светодиода. 

– Восьмое задание – самое сложное, – 
объясняет Илья. – В нём предусмотре-
но больше всего деталей, и результат 

правильной сборки многофункциональ-
ный. После подключения конструктор 
действует в трёх режимах: ручном, 
полуавтоматическом и автоматиче-
ском. 

Илья демонстрирует, как это работа-
ет, ловко втыкая «ноги» деталей и про-
водов в дорожки макетной платы. На 
индикаторе высвечивается информа-
ция. Светодиоды загораются в задан-
ном режиме. 

– Виктор Михайлович Дьяконов, мой 
преподаватель радиотехники, уже 
многому меня научил. Я захотел поде-
литься знаниями с другими ребятами. 
Думаю, благодаря моему учебному по-
собию кто-то захочет более глубоко 
заняться радиотехникой. Это очень 
полезное увлечение: можно не только 
чинить различные радиоэлектронные 
устройства, но и проектировать их.

Илья Виноградов уже создал не-
сколько таких приборов: электронный 
термометр, светодиодную мигалку для 
машинки, робота «три в одном», ко-
торый ездит по линии, в лабиринте и 
собирает банки, собрал систему дви-
гателей для робота, программировал 
датчики, моторы, сервопривод... Так 
что тема конкурса «До чего дошёл про-
гресс?» – это его тема. 

Но не только с паяльником и плата-
ми проводит свободное время вось-

миклассник. Илья ещё очень любит 
слесарное дело. Поделки из дерева, 
которые он сделал сам, украшают квар-
тиру, приносят пользу в саду. 

– Мне нравится работать руками и 
подключать голову, – говорит победи-
тель конкурса-2020 «Давай раскрасим 
вместе мир!», и конструктор подмиги-
вает светодиодами, подтверждая, что 
всё подключено правильно. 

Ольга ПРИЙМАКОВА 

ДАВАЙ РАСКРАСИМ ВМЕСТЕ МИР!

О ТИТАНЕ 
В НЕСКОЛЬКО КЛИКОВ 

Проверить свои знания о тита-
не и градообразующем предпри-
ятии можно в несколько кликов 
на смартфоне. Мобильный иссле-
довательский проект «Проверь, 
насколько хорошо ты знаешь Кор-
порацию ВСМПО-АВИСМА», кото-
рый создал Вячеслав Андреев, ше-
стиклассник школы № 2, заслужил 
высшую оценку жюри конкурса 
«Давай раскрасим вместе мир!».

Слава – дебютант конкурса. Уча-
ствовать в раскраске двенадцатилет-
него школьника вдохновили занятия 
в художественном кружке, а также в 
школе программирования Softium:

– Я очень люблю изучать компью-
терные программы, графические ре-
дакторы, анимационные и мобиль-
ные приложения. В нынешнем учебном 
году я создал шагомер и будильник, 
нарисовал несколько мультфильмов. 
А недавно меня увлекло мобильное 
приложение App Inventor, в котором я 
разработал онлайн-тест о титане 
и Корпорации ВСМПО-АВИСМА, – рас-
сказал Вячеслав. 

Чтобы продемонстрировать свою 
работу, Слава приложил телефон к 
штрих-коду своего проекта. Дзиньк! 
– издал звук мобильник, и через две 
секунды на экране появился фир-
менный логотип Корпорации, а сле-
дом – тестовое задание. При какой 
температуре плавится титан? Сколь-
ко сотрудников работает на ВСМПО? 
Сколько тонн титана производят еже-
годно? Каждый вопрос погружает в 
титановый мир всё глубже. 

Каждую электронную страничку 
Вячеслав иллюстрировал фотографи-
ями из области производства, табли-
цей Менделеева. Отвечаешь правиль-
но – тебя приветствует смайл-улыбка, 
неверно – грустный смайлик предла-
гает поискать другой ответ или прой-
ти тест сначала. 

От задумки до её полного вопло-
щения у школьника ушло два месяца. 
Сначала Слава протестировал проект 
на родителях. Евгения Алексеевна 
и Александр Сергеевич прошли мо-
бильный тест, набрав максимум оч-
ков. 

И сегодня все семья Андреевых 
рада, что их юный исследователь стал 
одним из семи победителей корпора-
тивного конкурса «Давай раскрасим 
вместе мир!». 

Елена ШАШКОВА

Смартфоны взяли в плен школь-
ников, лишив их нормального 
человеческого общения – таким 
нерадостным увидела прогресс по-
бедительница конкурса «Давай рас-
красим вместе мир!» Ангелина Фо-
мина. И даже на детской площадке 
ребята не играют, а сидят в соцсетях. 
Ангелина решила привлечь внима-
ние к этому.

– Эту проблему Ангелина заметила 
давно. Когда у них были перерывы в те-
атральной студии «Шалунишки», где 
она занимается, дети сразу бежали к 

своим телефонам. Мы, родители, вме-
сте с режиссёром приняли меры: заве-
ли специальную коробочку, куда дети 
складывают смартфоны до конца за-
нятий. Это существенно помогло их 
коммуникации, и они стали больше 
общаться, – говорит папа Ангелины 
Иван Фомин, электромонтёр цеха № 27 
ВСМПО.

Когда в Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
объявили о старте 12-го конкурса дет-
ских талантов, семья Фоминых сразу 
определила своё направление. 

– Поделки – это не моё, получается, 
может, и хорошо, но мне не хватает 
на это времени. А вот в театре я могу 
раскрыться и показать, на что я спо-
собна! – рассуждает девочка. 

Ангелина с родителями и подругами 
из театральной студии придумала ми-
ни-спектакль «Чудо-Юдо». В нём юная 
актриса сыграла девочку, заинтересо-
ванную окружающим миром, который 
решил отвлечь от телефонов к себе 
внимание соседских девчонок. Она убе-
дила подруг бросить гаджеты в волшеб-
ный кувшин, и так на свет появилось 
Чудо-Юдо. 

– Этот чудик научил нас играть в 
подвижные игры и показал, как весело 
можно проводить время без телефона, 
– резюмирует Ангелина.

Сама участница конкурса отмечает, 
что при встрече с друзьями старается 
не отвлекаться на телефон – только на 
важные звонки от папы или мамы. 

Актёрский талант Ангелины родите-

ли заметили с самого детства, когда она 
стала кривляться перед родственни-
ками в разных одеждах и на ходу при-
думывать сценарии. В шесть лет она 
пришла в театральную студию Петра 
Сулимы и к своим одиннадцати годам 
уже заработала два диплома «За луч-
шую актёрскую работу».

Дебютировала Ангелина Фомина в 
спектакле «Дети неба», где юная актри-
са раскрыла образ дочки солдата. В по-
становке «Тряпичная кукла» она испол-
нила главную роль. 

Для семьи Фоминых этот спектакль 
стал особенным. Ивану и его супруге 
Оксане режиссёр студии предложил 
сыграть роль родителей куклы Бейби.

Вот так увлечение Ангелины затяну-
ло всю семью в искусство. Свою спло-
чённость они показали и на корпора-
тивном конкурсе детского творчества 
«Давай раскрасим вместе мир!». 

Чудо-Юдо сыграла мама Оксана. А 
папа Иван активно поддерживал своих 
артистов в зрительном зале. 

Это первая победа в «раскраске». Но 
Ангелина два раза получала спецпризы 
за своё творчество. 

– Думаю, в следующем году тоже по-
радую и жюри, и зрителей своим высту-
плением! – обнадёжила Ангелина.

Ну а мы с удовольствием пожелаем 
маленькой, но очень талантливой ак-
трисе вдохновения, творчества и раз-
ноцветного мира! 

Юлия ВЕРШИНИНА

Как Чудо-Юдо играть научило
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Побеждать – это у нас семейное 
Детали «Лего» из свежих овощей, 

«Дай-пять-машина», «Титановая му-
сороловка» – это лишь малая часть 
изобретений, придуманных 12-лет-
ней Анной Лачихиной, победитель-
ницей конкурса «Давай раскрасим 
вместе мир!» в своей возрастной 
категории. Свои идеи Аня вложила 
в уста юному профессору с неболь-
шой сумасшедшинкой в глазах, ко-
торого сама же придумала и нари-
совала. 

– Я вообще люблю что-то приду-
мывать и изобретать, и у меня таких 
выдумок с детства накопилось мно-
го, – признаётся Аня. – А когда узнала 
тему нынешнего конкурса «До чего до-
шёл прогресс?», мне сразу в голову при-
шла идея собрать их все в одну книжку! 
Ну вот, например, одна из идей пришла 
мне в голову совсем недавно, когда я 
болела. Непросто было самой мерить 
температуру, потому что боялась 
уронить и разбить градусник. И по-
думала, а почему бы не встроить гра-
дусник в телефон?! Это было бы очень 
удобно. А вот ещё одно изобретение, 
которое поможет решить экологиче-
ские проблемы – мусороловка. Это та-
кой большой капкан, который плавает 
по дну океана и при помощи специаль-
ного детектора ловит пластиковый 
мусор, который попал в воду по вине 
человека. А не заржавеют мусороловки 
и будут служить долго, если их сделать 
из нашего титана. 

Независимый член жюри, писатель 
Ольга Медведева, прочла книгу Ани 

от корки до корки и поставила ей наи-
высший балл. Ей очень понравилась, 
например, идея создания «Дай-пять-
машины», которая может похвалить 
работника, досрочно выполнившего 
производственный план. Для лидиру-
ющих цехов ВСМПО – очень классная 
нематериальная мотивация в условиях 
загруженности! 

Вообще, когда речь идёт о конкурсе 
«Давай раскрасим вместе мир!», в про-
цесс вовлекается вся семья Лачихиных. 
Сама Аня оформляла многочислен-
ные идеи и придумывала образ своего 

книжного героя-профессора, папа Ва-
лерий Сергеевич мастерил его прооб-
раз из пенопласта и создал уникальную 
деревянную обложку для книжки доче-
ри. А вместе с мамой Алевтиной Васи-
льевной и старшей сестрой Дашей они 
«старили» будущие страницы, вымачи-
вая листы в растворе кофе и подсуши-
вая их по краям на огне. Цель была до-
стигнута: у всех членов жюри создалось 
полное ощущение, что данный научный 
труд создавался на века и когда-то был 
спасён, к примеру, из пожара, как наи-
более ценный для людей. 

Эстафету победителя корпоратив-
ной «раскраски» Аня, кстати, подхва-
тила как раз от сестры Дарьи, которая 
четырежды входила в пул победителей, 
выигрывала поездку за границу, пу-
тёвку во Всероссийский лагерь «Орлё-
нок» и ценные призы от Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА.

– Когда я помогала Анютке с этой 
работой, было необычно вновь вер-
нуться в атмосферу творчества, и 
очень приятно, что сестрёнка идёт 
по моим стопам и тоже выиграла, – го-
ворит Даша, теперь уже студентка тре-
тьего курса университета, постигающая 
серьёзную науку программирования и 
параллельно увлечённая дизайном. – 
На самом деле, как только объявляют 
очередной конкурс, мы всей семьёй на-
чинаем генерировать какие-то идеи, 
а потом вместе нацеленно делаем хо-
рошую работу, чтобы непременно за-
нять призовое место. Потому что уже 
знаем, как это здорово – побеждать! 
Мне не раз приходилось убеждать лю-
дей, своих одноклассников, что в этом 
конкурсе ведётся честная конкурент-
ная борьба. Ведь у нас с Аней даже на 
ВСМПО никто не работает, но наш 
труд всегда высоко оценивают.

Даже несмотря на то, что загранич-
ная поездка в нынешнем году отменена 
из-за напряжённой мировой обстанов-
ки, у Анны Лачихиной и её помощников 
идей и изобретений хватит ещё не на 
одну победу. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Тимофей Тихонов в конкурсе «Да-
вай раскрасим вместе мир!» участву-
ет третий раз, и всегда с желанием 
стать победителем. В шесть лет он 
смастерил самолёт из электронных 
плат, в семь – поделку-чеканку в 
виде крылатого коня. В нынешнем 
году его работу «Электричество – 
двигатель прогресса» оценило  стро-
гое жюри. 

Март вообще стал для Тимофея ме-
сяцем двойных побед и радости в ква-
драте. Первая – в школе. Он на отлично 
окончил третью четверть второго клас-
са. Вторая – в конкурсе «Давай раскра-
сим вместе мир!».

– Мы подумали, что прогресс – это 
то, что движется. Это время. И реши-
ли, что надо сделать что-то типа ча-
сов. Вспомнили, что у нас на чердаке в 
саду есть старый проигрыватель, и на-
чалась работа. Несколько пластинок 
оформили в стиле декупаж с разными 
предметами технического прогресса. 
На одной из них сделали карту земно-
го шара и пустили по ней игрушечную 
машинку, а сверху полетел самолёт из 
электронных плат, – рассказывает Ти-
мофей, ученик второго класса школы 
№ 6.

Кружки технического направления 
Тимофей не посещает. Все свои идеи и 
задумки он воплощает в жизнь под ру-
ководством мамы. Зная о профессиона-

лизме Марины Николаевны, можно ска-
зать, что такого педагога ещё поискать 
надо! Марина Зудова возглавляет ме-
ханический участок по изготовлению 
образцов научно-технического центра 
ВСМПО и не раз становилась героиней 
«Новатора» как классный мастер. Она 
изучает технические новинки, участву-
ет в разработке рационализаторских 
предложений – в общем, настоящий 
техник-изобретатель!

– Участвовать в конкурсе – инициа-
тива сына. Обо всех конкурсах он узна-
ёт от классного руководителя Елены 
Анатольевны Гуреевой. Подходит ко 
мне вечером с блестящими глазами и 
говорит: «Мама, а давай в этом кон-
курсе поучаствуем!». Конечно, я никог-
да не отказываюсь, стараюсь поддер-
живать, пока есть возможность. Мы 
находим с ним время для совместного 
творчества и начинаем выдумывать, 

решать, как лучше сделать, – расска-
зывает мама Марина.

Тимофей увлекается горнолыжным 
спортом. Три года покоряет снежные 
вершины. В нынешнем году попытался 
понять суть бильярда. Правда, време-
ни на все мальчишеские задумки ему 
катастрофически не хватает. Ведь тре-
нировки в секции горных лыж идут поч-
ти без выходных. Без выходных задают 
и домашнее задание. Тут на помощь 
приходит бабушка Света. Она смотрит, 
чтобы любимый внучок не отвлекался 
на современные гаджеты, был накорм-
лен и готов к вечерним тренировкам на 
Мельничной.

– Но больше всего мне нравится с 
дедушкой Колей на рыбалку ходить и 
наблюдать за домашними питомца-
ми! – восклицает мальчик. – У меня их 
немало – попугай и кот, а ещё недавно 
мне формикарий с муравьями подарили. 
Муравьёв там пока мало, но всё равно 
интересно смотреть, как они там жи-
вут, чем занимаются. Когда вырасту, 
возможно, стану фермером. Уж очень 
хочется мне разводить домашнюю жив-
ность – коров, куриц, уток, лошадей.

Но до этого далеко. А пока Тимофей 
старательно учится и идёт к своим пер-
вым творческим победам рука об руку с 
мамой Мариной.

Елена СКУРИХИНА

И старый проигрыватель пригодился
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ОФИЦИАЛЬНО

ВВести ести 
от властиот власти

ТАМ, ГДЕ МЫ ЖИВЁМ

Украсим город вместе

Материалы и фото предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа

Сейчас в нашем городе, как и поч-
ти во всём мире, введены ограниче-
ния – как на массовые мероприятия, 
так и на большинство совместных за-
нятий. На некоторое время нам всем 
лучше остаться дома и не дать рас-
пространиться инфекции, а общать-
ся приходится в основном онлайн.  
Но жизнь продолжается, и карантин, 
вызванный пандемией – не повод, 
чтобы унывать. Скорее, это урок для 
каждого, чтобы окрепнуть духом, 
научиться замечать больше положи-
тельных моментов вокруг и делать 

добрые дела. К тому же ограничения 
рано или поздно закончатся. 

С 23 марта в Верхней Салде начала 
отчёт экологическая акция «Украсим 
наш город цветами». Красивая тради-
ция, организованная администрацией  
Верхнесалдинского городского округа, 
городским родительским комитетом 
при поддержке Управления образова-
ния в этом году посвящена 75-летию 
Великой Победы. Её участники – учени-
ки городских школ совместно с роди-
телями и педагогами, а также команды 
инициативных жителей города. Задача 

неравнодушных  салдинцев – подо-
брать подходящие климату семена или 
рассаду растений, найти место для вы-
садки, согласовав её дату и время с ку-
раторами, и в летний период ухаживать 
за клумбами, поливая и пропалывая. 

Итоги проведения акции подведут ко 
Дню города, а заявки от желающих  пре-
вратить город в цветочную поляну при-
нимаются до 15 апреля: 

на сайте  www.v-salda.ru
или в социальной сети вКонтакте 

Верхнесалдинского городского роди-
тельского комитета.

О чём чаще всего беспокоятся люди 
среднего возраста и старшего поколе-
ния, если речь не идёт о здоровье, сча-
стье их семьи, детей и внуков? В свете 
последних мировых и общероссийских 
тенденций (повышение пенсионного 
возраста, увеличение продолжитель-
ности жизни, инновации в медицине) 
граждан страны волнует, что они станут 
невостребованными в стремительно 
меняющемся обществе, окажутся на 
обочине рынка труда. 

Чтобы помочь людям как можно 
дольше оставаться профессионально 
востребованными и не отставать от 
развития технологий, в начале этого 
года из Министерства труда и социаль-
ной защиты поступило предложение 
принимать на бесплатное обучение 
новой профессии или для повышения 
квалификации всех желающих, достиг-
ших возраста 50 лет. 

В 2019 году, как мы помним, речь шла 
о профессиональном обучении в рам-
ках федерального проекта «Старшее 
поколение» (часть нацпроекта «Демо-
графия») только граждан, попадающих 
под определение «люди предпенси-
онного возраста», который начинает-
ся за пять лет до выхода на пенсию. 
С 2020 года под действие программы 
попадает значительно более широкий 
круг людей. Анна ШИРЯЕВА, директор 
ГКУ «Верхнесалдинский центр занято-
сти», уточнила: 

– Профессиональное обучение и до-
полнительное профессиональное об-
разование в возрасте 50 лет и старше, 
а также лиц предпенсионного возраста, 
осуществляется в рамках федерально-
го проекта «Старшее поколение» на-
ционального проекта «Демография». 
Бесплатное обучение будет доступно 
как работающим, так и безработным, 
обратившимся в службы занятости. По-
мимо служб занятости, на бесплатное 
обучение можно попасть через своего 
работодателя, на это юрлицам выделя-
ются специальные компенсации. 

О тех, кто желает и готов пройти пе-
реобучение в центре занятости, Анна 
Валентиновна пояснила следующее:

– Учиться приходят две основные 
категории работников. Первая – люди, 
желающие повысить квалификацию по 
своей основной профессии, обновить 

знания и навыки. Вторая – освоить но-
вую профессию. Высокий спрос на ком-
петенции, связанные с программирова-
нием и IT-технологиями. Пока желающих 
не очень много, но, уверена, с расши-
рением возрастной категории потен-
циальных клиентов на переобучение 
станет больше в разы. В документах 
Кабинета министров прописана очень 
конкретная позиция государства: «Не-
обходимо развивать передовые модели 
обучения профессиям будущего, новые 
форматы образования, а также создать 
условия для внедрения непрерывного 
процесса образования и повышения 
профессиональной квалификации для 
граждан всех возрастов».

Согласно проекту спецпрограммы по 
профессиональному обучению и допол-
нительному профессиональному обра-
зованию, до конца 2024 года планирует-
ся, чтобы профессиональное обучение и 
дополнительное профессиональное об-
разование получили не менее 450 тысяч 
граждан старше 50 лет, граждан предпен-
сионного возраста, как работающих, так 
и ищущих работу. Предусмотрено, что 
желающие смогут пройти переобучение 
от органов занятости (при этом поло-
жена стипендия в размере МРОТ с при-
менением районного коэффициента) 
или по направлению работодателя. По 
итогам обучения выдаётся соответствую-
щий документ о квалификации. 

В наши дни возраст 50+ воспри-
нимается как далёкий от старости. 
Значит, необходимо продлить и 

профессиональное долголетие. Анна 
ШИРЯЕВА подвела итог беседы:

– Для зрелого человека одно осоз-
нание того, что нужно и можно учиться 
– не только стресс, но и очень важный, 
большой шаг вперёд. Ему ещё пред-
стоит перешагнуть через заблуждение, 
что он стар и необучаем (по мнению 
некоторых ровесников, коллег и более 
молодых людей); переступить через 
собственные стеснение и упрямство; 
преодолеть нежелание просить у кого-
то помощи и объяснений. Но у каждо-
го есть выбор. Выбор простой – идти 
в ногу со временем, обучаясь новому 
и щедро даря свои опыт и знания, или 
остаться на обочине... Если жизнь пре-
доставляет возможности, надо ими вос-
пользоваться. 

В регионах обучение после длитель-
ного опыта работы – всё ещё редкость, 
тогда как в Европе и мегаполисах Рос-
сии большинство экономически актив-
ного населения регулярно осваивает 
новые компетенции. Но, как говорится, 
дорогу осилит идущий. 

Уважаемые работодатели, люди 
предпенсионного возраста, а также 
те, кто достиг возраста 50+, если у вас 
появилось желание продлить свою 
профессиональную карьеру и принять 
участие в проекте переобучения, при-
глашаем вас в Центр занятости. Адрес в 
Верхней Салде: Пролетарская, 2, тел. +7 
(34345)5-25-26.

ГКУ «Верхнесалдинский ЦЗ»

Не остаться на обочине
АКТУАЛЬНО

ОГРАНИЧЕНИЯ 
НА КАРАНТИНЕ

Неделя с 30 марта по 5 апреля 
в России объявлена нерабочей с 
целью остановить распростране-
ние коронавирусной инфекции. 
30 марта подписан указ губерна-
тора Свердловской области, кото-
рый устанавливает жёсткие огра-
ничения по работе организаций и 
передвижениям граждан. Допол-
нительно к введённой ранее оста-
новке работы любых развлека-
тельных и досуговых учреждений, 
ограничивается работа всех пред-
приятий общественного питания.   

Продолжают работать аптеки 
и магазины, реализующие продо-
вольствие и товары первой необхо-
димости согласно утверждённому 
перечню. Все государственные и му-
ниципальные услуги, которые могут 
быть оказаны в электронном виде, 
оказываются только так. Личный при-
ём возможен только по утверждён-
ному списку услуг и только по пред-
варительной записи. 

Гражданам рекомендуется не по-
кидать свои дома без крайней необ-
ходимости, а для людей старше 65 лет 
это является обязательным услови-
ем. Необходимостью считается сле-
дование на работу.   

Допускается посещение близле-
жащего магазина или аптеки, вы-
нос мусора, выгул собаки в радиусе 
100 метров от дома. При этом реко-
мендовано соблюдать дистанцию с 
другими людьми не менее 1,5 метра, 
чтобы избежать передачи вируса 
воздушно-капельным путём.  

Выезд из города не запрещён, но 
при пользовании общественным 
транспортом необходимо соблюдать 
правила дистанции между пассажи-
рами. Кроме этого, нужно обязатель-
но иметь с собой паспорт. При пере-
движении на легковом транспорте не 
допускать нахождение в салоне авто-
мобиля более двух человек. 

С этой недели под обязательное 
медицинское наблюдение попада-
ют все, кто приехал на территорию 
Свердловской области из других 
российских регионов. Как пояснили 
в Верхнесалдинской ЦГБ, эта мера 
включает обязательный двухнедель-
ный карантин по месту проживания 
с ежедневным контролем медиков – 
при личном визите или по телефону. 
Согласно статистике городской боль-
ницы на 31 марта, под наблюдением 
находятся 155 человек, 110 сняты с 
наблюдения по истечении карантина. 
Дополнительно для обследования на 
коронавирусную инфекцию взяты 
анализы у 43 человек, получивших 
за последнее время диагноз «вне-
больничная пневмония». По резуль-
татам проб новых случаев COVID-19 
в Верхней Салде пока не выявлено. В 
Свердловской области зафиксирова-
но 33 заболевших.

Если вам нужна помощь:
Горячая линия по коронавирусу – 

8-800-200-34-11;
Круглосуточная консультация ЦГБ 

– 5-11-59;
Волонтёры – 8-950-6495931 

(Наталья).
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Преподаватель авиаметаллурги-
ческого колледжа Леонид Гаврилин 
несколько лет собирает печатные из-
дания, фотографии, письма и другие 
подлинные документы времен Вели-
кой Отечественной войны. В связи 
с юбилеем Победы он предоставил 
свои материалы для экспонирова-
ния в музейно-выставочном центре 
ВСМПО. 

Среди находок коллекционера есть 
такие, что заслуживают отдельного рас-
сказа. Перед нами два подлинных ри-
сунка 1943 года советского художника 
Валентина Цельмера, который в годы 
войны работал в агитбригаде главного 
политуправления Черноморского фло-
та. На одном из них наблюдательный 
пункт береговой охраны, на втором мо-
лодой моряк сосредоточенно вгляды-
вается вдаль. 

Удивительно, но оказалось, что на 
портрете наш земляк – Михаил Нико-
лаевич Тосов, один из участников обо-
роны Кавказа. На груди у него худож-
ник, вероятно, изобразил медаль «За 
боевые заслуги» старого образца на 
четырёхугольной колодке (внешний 
вид медали изменился в 1943 году). 
Другие боевые награды у комендора 
Тосова появятся позже: медали «За обо-
рону Кавказа», «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», орден Отечественной 
войны второй степени. 

В период активного сбора матери-
ала о заводчанах-участниках войны, в 
1980-е годы Михаил Николаевич Тосов 
встречался с сотрудниками заводско-
го музея. В книге «Мы в битвах решали 
судьбу поколений» несколько фото-
графий из личного архива фронтовика. 
Красавец моряк в бескозырке, сдвину-
той набок, позирует перед объективом, 
он же с боевыми товарищами на фоне 
Кавказских гор, а вот он с артиллерий-
ским снарядом на плече. На этих фото 

ему чуть больше 20 лет. В военном би-
лете запись о том, что он участвовал в 
Великой Отечественной войне с июня 
1941 по май 1945 года. Военную фор-
му носил ещё дольше, был призван на 
срочную службу в январе 1941 года с 
завода «Стальконструкция», вернулся 
домой в Салду в 1946 году. После войны 
30 лет работал контролёром в цехе 14. 
Одному из первых на заводе Михаилу 
Николаевичу было присвоено звание 
«Ударник коммунистического труда». 
Также в числе первых в 1973 году он 
стал Почётным ветераном ВСМОЗ.

Карандашный портрет 1943 года за-
ставил нас отыскать потомков Михаи-
ла Николаевича. Сначала состоялась 
встреча с его зятем Сергеем Юрьевичем 
Утемовым. Это был тот случай, когда ре-
зультат поиска превзошел ожидания. 
Сергей Юрьевич кроме воспоминаний 
о тесте, поведал нам историю своего 
отца. Впрочем, участник войны с Япо-
нией, кавалерист Юрий Николаевич 
Утемов заслуживает отдельного расска-
за на страницах газеты.

Нина Михайловна Утемова (Тосова) 
появилась в музее в сопровождении 
сына Юрия. Она смотрела на отцов-
ский портрет влажными от слёз глаза-
ми и не узнавала родные черты. Юрий 
Сергеевич Утемов в настоящий момент 
трудится в цехе 40 на заводе, которому 
многие годы жизни посвятили его ро-
дители и оба деда-фронтовика. Их фо-
тографии и награды, а главное, память 
семьи – это наследство, которое можно 
с гордостью передавать молодому по-
колению. 

А гордиться есть чем. Михаил Нико-
лаевич Тосов воевал в составе 394-й 
батареи Новороссийской военно-мор-
ской базы Черноморского флота, под 
командованием капитана Андрея Эм-
мануиловича Зубкова. Стационарная 
батарея береговой охраны, выстроен-
ная летом 1941 года, расположилась 

в 300 метрах к северу от мыса Пенай, 
на невысоком холме, покрытом мож-
жевеловым редколесьем. Место для 
строительства было выбрано военны-
ми специалистами не случайно, с этой 
точки Новороссийская (Цемесская) 
бухта просматривается как на ладони. 
Благодаря легендарной батарее Зуб-
кова, ни один корабль противника в 
Цемесскую бухту не вошёл, несмотря 
на то, что фашистские войска в течение 
года (1942-1943 годы) владели большей 
частью Новороссийска. Кроме того, 
комендоры вели огонь по наземным и 
береговым целям, уничтожая боевую 
технику и живую силу противника; ока-
зывали огневую поддержку при высад-
ке морских десантов на Малую землю 
и в Новороссийский порт. За точность 
и меткость стрельбы капитана Зубкова 
называли «регулировщиком уличного 
движения в Новороссийске». 

Батарея Зубкова «стоит» по сей день 
– это музей под открытым небом, под-
линный памятник Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945 годов. На бата-
рее несколько 100-миллиметровых 
корабельных орудий, рядом с одним из 
них табличка «Орудие № 4. Командир – 
младший сержант Тосов». В этом месте 
можно побывать, если остановиться на 
14-м километре Новороссийско-Сухум-
ского шоссе, между посёлком Кабар-
динка и городом Новороссийском. 

В музее ВСМПО, несмотря на слож-
ную эпидемиологическую обстанов-
ку, готовится выставка, посвящённая 
75-летию Победы. Мы надеемся, что у 
всех желающих появится возможность 
наряду с портретом командира ору-
дия Тосова познакомиться с другими 
материалами уникальной коллекции. 
Справки по телефону 8 (34345) 6-33-94.

   
Ольга ДРОЗД, 

специалист 
музейно-выставочного центра ВСМПО

Карандашный портрет 
из далёкого сорок третьего

ПОКЛОНИМСЯ ВЕЛИКИМ ТЕМ ГОДАМ

МАЙСКИЕ ВЫПЛАТЫ – 
В АПРЕЛЕ

Выплаты труженикам тыла 
к 75-летию Победы в 2020 году 
предоставят досрочно, не ожидая 
9 мая, уже в апреле. Соответству-
ющее распоряжение издал Пре-
зидент России Владимир Путин. 
Сумма единовременной денеж-
ной выплаты для тех, кто в годы 
Великой Отечественной войны в 
тылу работал на победу, составит 
50 тысяч рублей, для участников 
войны – 75 тысяч рублей.

«Обращаю внимание: выплаты к 
75-летию Великой Победы ветеранам 
и труженикам тыла в 75 и 50 тысяч 
рублей соответственно должны быть 
осуществлены до майских праздни-
ков, раньше обычного, уже в апреле», 
– сказал глава государства во вре-
мя своего обращения к россиянам 
25 марта.

Кроме тружеников тыла, по 50 тысяч 
рублей получат бывшие совершенно-
летние узники нацистских концлаге-
рей, тюрем и гетто. 

Для того чтобы получить эти еди-
новременные выплаты, людям не 
придётся писать никаких заявлений 
и собирать документы: деньги авто-
матически будут начислены вместе с 
обычными пенсиями.

ДОРОГА ПАМЯТИ: 
4 ШАГА

Добавить информацию об участ-
нике Великой Отечественной вой-
ны в портал «Дорога памяти» может 
любой желающий. Сделать это мож-
но в четыре шага.

Шаг первый. Зайти на сайт https://
foto.pamyat-naroda.ru/hero

Шаг второй. Заполнить анкету. Обя-
зательными для заполнения являют-
ся поля «Имя», «Фамилия» и e-mail 
для доступа в личный кабинет, а все 
остальные данные сообщаются по воз-
можности. 

Так, можно указать дату и место 
рождения, дату призыва, место служ-
бы, воинское звание. В графе «Исто-
рия героя» можно поведать о боевом 
пути родственника, о его жизни до и 
после войны, добавить ссылку на сто-
ронние проекты.

При необходимости можно просмо-
треть и использовать информацию о 
родственнике в базах Минобороны, 
нажав на соответствующую кнопку. 

Шаг третий. Загрузить фотографию, 
если она имеется. При необходимости 
её можно кадрировать или повернуть.

Шаг четвёртый. Нажать кнопку «Со-
хранить». После модерации герой бу-
дет добавлен на сайт.

Добавить информацию можно бу-
дет и после открытия галереи.
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#Молодёжная среда#Молодёжная среда  
9 9 ММая –навсегда!ая –навсегда!

Что может знать современная молодёжь о годах Великой 
Отечественной войны? То, что проходили на уроках истории 
в школе, что видели в душераздирающих документальных 
фильмах или слышали от экскурсоводов в исторических му-
зеях. Но самые крепкие знания о войне те, что прошли через 
души и сердца, – это знания. Полученные от первоисточника 

– дедов и прадедов, побывавших на фронте или работавших 
во имя Победы в тылу. Сотни представителей молодёжной 
организации ВСМПО каждое 9 Мая выходят на торжествен-
ное шествие Бессмертного полка с фотографиями своих род-
ственников, понимая, какое им досталось наследство. На-
следство это – День Великой Победы! 

Мы так и не встретились...Мы так и не встретились...
– Мой прадед Илья Во-

ложанин не любил фильмы 
про войну и никогда их не 
смотрел. Да и вообще ста-
рался не вспоминать об этом 
страшном времени. Но од-
нажды он рассказал своему 
отцу, как на танке Т-34 они с 
боевыми товарищами взяли 
одну из немецких деревень. 
И это была схватка без еди-
ного выстрела... А ещё как-
то сказал, что даже самые 
добрые люди зверели от 
войны... – вспоминает мами-
ны рассказы о своём праде-
де Павел Солдатов, кузнец на 
молотах и прессах цеха № 21 
ВСМПО.

Восемнадцатилетний Илья 
Воложанин был призван на 
службу в 295-й Гвардейский 
стрелковый Краснознамённый 
полк. Прошёл на Т-34 от Таги-
ла до Берлина. Горел в танке и 
был ранен. В 1944 году в него 
попали осколки гранаты, кото-
рые не давали покоя до конца 
жизни. 

За год до окончания Ве-
ликой Отечественной войны 
сержанта Илью Воложанина 
наградили орденом Красной 
Звезды и медалью «За отвагу». 

В военных архивах сохра-

нилось описание его подвига: 
«25 августа 1944 года при фор-
сировании реки Западный Буг 
в районе деревни Дескурув 
Вышкувского уезда, командир 
отделения пульроты, сержант 
Воложанин Илья Егорович, не-
смотря на сильный обстрел, 
переправился на правый бе-
рег реки и открыл огонь по 
сопротивляющемуся про-
тивнику. Вовремя поддержал 
стрелковые подразделения и 
содействовал им в овладении 
первой и второй линии тран-
шей, уничтожил четыре враже-
ских солдата и подавил огонь 
вражеской пулемётной точки, 
чем способствовал успеху об-
щего дела». 

Правнук Ильи Егоровича – 
Павел Солдатов своего праде-
да живым не застал, но мама 
Павла – Светлана рассказывала 
о том, каким был на гражданке 
бывший танкист. 

– После войны он поступил 
в Курганский сельскохозяй-
ственный институт, а потом 
работал агрономом. Дедушка 
любил познавать окружающий 
мир и много читал. В его доме 
всегда была чистота и поря-
док. Когда мама уже взрослой 
приезжала к нему погостить, 

он всегда повторял «Живите 
и радуйтесь жизни!» – вспоми-
нает Павел мамины рассказы. 
– Прадед мой всегда 9 Мая был 
при параде. В этот день обяза-
тельно лепили пельмени и за-
водили пластинки. Прадедуш-

ка Илья умер в 1990 году, всего 
неделю не дожив до 45-летия 
Победы. Жаль, конечно, что 
мы с ним не познакомились, но 
я всегда буду помнить о том, 
что он был тем человеком, 
кто бил фашистов. 

Михаил Иванчихин, пра-
дедушка Анастасии Гринь-
ченко, оператора вычисли-
тельных машин цеха № 22 
ВСМПО), каждую неделю пи-
сал заявление с просьбой 
отправить его на фронт, 
и неизменно получал от-
каз: руководство эвакуи-
рованного завода № 95 не 
хотело отпускать ценного 
сотрудника.

– Когда началась Великая 
Отечественная война, дедуш-
ке было 30 лет. Вместе с мамой 
и братом он был эвакуирован 
в Верхнюю Салду. Они ехали в 
эшелоне, перевозящем обору-
дование для производства. 

Семья разместилась в ва-
гоне для перевозки скота, но 
поезд попал под бомбёжку и из 

всех вагонов целым остался 
только один – где ехали мои 
родные, – рассказывает Настя.

В Салде Михаил Михайлович 
стал зажигальщиком на заводе 
№ 95 и ему, как высококвали-
фицированному сотруднику, 
дали бронь. А вот его брата 
Петра, как только ему исполни-
лось 18, призвали на фронт, где 
он пропал без вести...

– Прадедушка вспоминал, 
что на заводе в ту пору ра-
ботало много ребятишек. 
Трудиться приходилось по 
16 часов в сутки. И почти весь 
42-й – под открытым небом. 
Это были тяжёлые и голод-
ные времена, – вспоминает 
рассказы труженика тыла 
Михаила Иванчихина его 
правнучка.

В тылу, как на фронтеВ тылу, как на фронте

ВОЙНА 
ВОЗРАСТА 
НЕ ЗНАЕТ 

– Моя бабушка Ан-
тонина Романовна Но-
восёлова родилась в 
1931 году. В их семье 
было десять детей, и 
точную дату её рожде-
ния никто не знает, не-
когда было об этом ду-
мать, известно только, 
что это последние чис-
ла октября, – рассказы-
вает Елена Судакова, ин-
женер службы главного 
технолога ВСМПО. – В 
начале Великой Отече-
ственной ей было всего 
10 лет, а она трудилась 
наравне со взрослыми. 
Я часто просила бабуш-
ку рассказать о войне, 
и её воспоминания всег-
да начинались со слов 
«Было очень страшно». 
Именно они запали мне 
в душу. 

С фашизмом боролись, 
кто как мог. Сильные муж-
чины защищали Советский 
Союз на фронте, а на долю 
женщин, детей и стари-
ков выпал тяжёлый труд в 
тылу. Юная Тоня работала 
на заготовке брёвен для 
строительства железных 
дорог.

– Бабушка рассказывала, 
как им приходилось идти в 
лес в любую погоду, даже 
в сорокаградусный мороз. 
Тёплой одежды почти не 
было. Чудом удалось не 
отморозить руки и ноги, – 
вспоминает бабушку Елена 
Судакова.

После войны Антонина 
Романовна устроилась в 
колхоз дояркой, чуть поз-
же получила профессию 
маляра-строителя.

– Пережив тяжёлые вре-
мена, бабушка восприни-
мала каждый новый день, 
как праздник! Она была 
очень позитивным чело-
веком и любила животных. 
До последних дней жизни 
она забирала с улицы без-
домных кошек и собак и на-
ходила им новых хозяев.

Бабушки не стало два 
года назад. Ей была уго-
тована жизнь длиною в 
87 лет. Немногочислен-
ные фото, медаль «Вете-
ран тыла» и много самых 
добрых воспоминаний о 
близком человеке навсег-
да останутся в памяти Еле-
ны Судаковой.
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В роду Николая Гайдука, токаря 
цеха № 38 ВСМПО, тоже есть свой 
герой – дедушка Валентин Ильич 
Нестеров. Он попал на фронт за два 
года до окончания Великой Отече-
ственной войны. Был разведчиком. 
Награждён орденом Красной Звезды 
и медалью «За Победу».

Валентин Ильич был дважды ра-
нен. Военную службу закончил лишь в 
1950 году. После дембеля фронтовик 
отправился домой, в город Новокуз-
нецк. Работал на заводе слесарем-фре-

зеровщиком, а затем уехал жить в Ка-
захстан.

– Там начали открываться шахты, и 
дедушка вместе с женой и двумя детьми 
отправился работать на одну из них. 
Уже в Казахстане родилась моя мама. 
Она говорила, что жили тяжело, денег 
на всё не хватало, но глава семейства 
смог построить дом, в котором до сих 
пор живут мои родители, – рассказал 
Николай Гайдук. 

Дедушка Валентин Ильич военные 
годы старался не вспоминать, на граж-
данке был общительным и весёлым 
человеком, всегда готовым прийти на 
помощь.

– Когда мама была маленькой, то пе-
ред сном звала: «Папка, пойдём спать!», 
а он прикладывал руку ко лбу, будто 
честь отдавал, и говорил «Слушаюсь!». 

Фронтовик Нестеров не только с 
удовольствием возился с детишками, 
но играл на гармошке и замечательно 
пел. А ещё он был хоккеистом и даже в 
цирке выступал! 

Теперь понятно, в кого Коля такой 
активный и весёлый парень. Дед бы им 
гордился: Николай – победитель мно-
гих спортивных соревнований, получил 
звание «Мистер ВСМПО-2019», и он от-
личный молодёжный лидер в цехе № 38 
ВСМПО.

Евгений Полушкин, техник цеха 
связи и коммуникаций ВСМПО, 
очень похож на своего прадеда Вик-
тора Белобородова. Доказательство 
этому – фото, с которого на нас смо-
трит улыбающийся мужчина в самом 
расцвете лет. На чёрно-белом снимке 
он в военной форме. 

– Дедушку призвали на фронт, когда 
ему было 28 лет. Он служил в кавале-
ристских войсках, и в сторону Берлина 
двигался на коне. Он был неоднократно 
ранен и контужен, а после войны ловил 
предателей Родины. Вернулся домой 
только в 1948 году. Фронтовику Бело-
бородову помогала не падать духом 
музыка. Он отлично играл на самых раз-
ных музыкальных инструментах и слыл 
весельчаком, – рассказал Евгений.

Юноша недавно закончил авиаметал-
лургический колледж и делает первые 

профессиональные шаги на ВСМПО. 
Игре на музыкальных инструментах он 
не выучился, но добродушная улыбка 
весельчака и оптимизм, как у прадеда, 
всегда при нём.

Рубрику ведёт
Юлия ВЕРШИНИНА

телефон 6-77-72

«Спасибо тебе, солдат!» – так называется конкурс 
рисунков, объявленный молодёжной организацией 
ВСМПО. В конкурсе смогут принять участие салдинцы 
самых разных возрастов, начиная с пяти лет. 

Своё «Спасибо» можно исполнить в любом изобрази-
тельном жанре: от классической акварели до самых нео-
бычных техник рисования. Работы принимаются на листах 
формата А3, оформленные в бумажное паспарту белого 
цвета.

Подписанные рисунки необходимо принести до 24 апре-
ля в отдел коммуникаций в Дом книги (1 этаж, кабинет № 7). 
Жюри оценит работы по десятибалльной шкале и назовёт 
победителей в разных возрастных категориях, которые 
получат призы от Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

СТИХАМИ О ВОЙНЕ

Молодёжные лидеры цехов 
ВСМПО в содружестве с пресс-
службой предприятия сняли ви-
деоролик, в котором прочли сти-
хотворение Леонида Зельцера 
«Дух легендарной весны». Съём-
ки, которые прошли в заводском 
музее, стали началом акции «Мы 
о войне стихами говорим!», по-
свящённой 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне.

Начали поэтический марафон Та-
тьяна Устюгова, инженер-технолог 
НТЦ, Дарья Ковалёва, инженер-тех-
нолог цеха № 16, Анастасия Клещё-
ва, менеджер департамента про-
даж, Наталья Гончаренко, машинист 
крана цеха № 21, Михаил Семёнов, 
инженер-электрик цеха № 24, Алек-
сандр Фомин, электромонтёр цеха 
связи, Александр Суханов, инженер 

по подготовке производства цеха 
№ 5, Алексей Жилкин, оператор 
станков с программным управлени-
ем цеха № 5 и Дмитрий Ляхов, тех-
ник-программист цеха № 33.

Присоединиться к проекту могут 
все желающие, записав видео дли-
тельностью до одной минуты, на ко-
тором один человек, или его семья, 
или группа друзей прочтут стихотво-
рение о войне. Если будете снимать 
на смартфон, то запись лучше осуще-
ствить в горизонтальном положении. 

Готовые видеоматериалы при-
нимаются отделом коммуникаций 
в Доме книги (1 этаж, кабинет № 7). 
Также свои записи участники акции 
могут загрузить в комментариях к 
посту «Мы о войне стихами гово-
рим» в группе молодёжной органи-
зации ВКонтакте.

Нарисуй Победу

Улыбка, как у прадедаУлыбка, как у прадеда  

Спасибо за ПобедуСпасибо за Победу
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КАЛЬМАРЫ 
С ГРИБАМИ 
В СМЕТАНЕ

Если вы не любите каль-
маров, значит, вы не умеете 
их готовить! В этом уверена 
Наталья Фоминых, началь-
ник службы подготовки 
производства научно-тех-
нического центра ВСМПО. 
Во время съёмок передачи 
«В фартуках» она расска-
зала простой рецепт при-
готовления кальмаров, ту-
шёных с шампиньонами в 
сметане.

– Многие хозяйки недооце-
нивают вкус и пользу каль-
маров. Одни не хотят с ними 
возиться, другие думают, что 
их можно использовать толь-
ко в холодных закусках. На 
самом деле это не так. В мою 
жизнь кальмары вошли как 
самостоятельное блюдо, ко-
торое мы частенько едим на 
обед или ужин, – сказала На-
талья Олеговна.

Для приготовления пона-
добится 300 граммов свежих 
кальмаров, 150 граммов шам-
пиньонов, две средних луко-
вицы, четыре столовые лож-
ки сметаны, столовая ложка 
муки, сливочное масло, соль 
и перец по вкусу.

Первоначально готовим 
кальмаров. Но прежде чем 
начать варку, надо снять лиш-
нюю плёнку и убрать хрящик. 
Затем в кипящую воду опу-
стить тушки и держать ровно 
две минуты. 

Обратите внимание – если 
не вытащить мясо вовремя, то 
кальмары станут резиновыми 
на вкус. Отварные тушки кла-
дём в тарелку, а в это время 
нарезаем лук мелкими куби-
ками и обжариваем его на 
сливочном масле минут семь, 
немного солим.

Шампиньоны моем и ре-
жем на средние кубики, до-
бавляем в сковородку с 
луком. Жарим ещё минут во-
семь. Добавляем сметану и 
муку, перешиваем, солим и 
тушим до загустения соуса. 

Добавляем кальмары и ту-
шим две-три минуты. В конце 
приготовления можно доба-
вить зелень укропа.

В качестве гарнира луч-
ше всего использовать рис. 
В отварную массу добавляем 
сливочное масло и подаём на 
стол.

Приятного аппетита!

В МИРЕ УВЛЕЧЕНИЙ

Однажды взяв в руки карандаш

Над вопросом, почему его 
одноклассникам не хвата-
ет времени на уроке, чтобы 
изобразить ежа, яблоко или 
кувшин, Сергей Борисов ни-
когда не задумывался. Ка-
рандаш или кисть удобно 
помещались в руку, а дальше 
всё получалось само собой. 
Учителя заметили увлече-
ние мальчика, и в старших 
классах стали активно при-
влекать его к занятиям рисо-
ванием.

– Родился я в небольшом го-
родке под Оренбургом. Школа 
маленькая, учителей не хвата-
ло. Когда мне, восьмикласснику, 
предложили вести уроки у 
ребят из начального блока, 
было интересно, – вспоминает 
Сергей. 

Учителя предрекали ему 
судьбу художника, Сергей же 
не захотел сидеть за партой по-
сле школы и пошёл работать. 
Кем он только не был! Водите-
лем, слесарем, специалистом 
по холодильным установкам, 
всего и не перечислишь.

В 29 лет приехал погостить к 
сестре в Верхнюю Салду. Пла-
нировал на недельку, а остался 
на 32 года. 

– По натуре я всегда был 
очень общительным. Пришёл 
по какому-то вопросу в управ-
ление ЖКХ, увидел там девчон-
ку и влюбился без памяти. Же-
нился и остался. 

Его первый брак продлился 
недолго, но поменять место 
жительства и в мыслях не было.

Бурная молодость, взрыв-
ной характер, ситуации на гра-
ни фола в сочетании с жаждой 
очередной порции адренали-
на вписали в биографию стро-
ки, о которых Сергей Юрьевич 
вспоминает не очень охотно. 

Единственное, чему он оста-
вался верен всегда – это рисо-

вание. Где бы ни был, что бы 
ни делал, обязательно находил 
несколько минут, чтобы набро-
сать на листе бумаги или карто-
на портрет знакомого, а иногда 
случайно увиденного челове-
ка, сюжет из рабочих будней 
или праздничное поздравле-
ние коллегам. Пробовал себя 
в самых разных жанрах, пока 
не убедился, что именно пор-
треты ему удаются лучше все-
го. Методом проб и ошибок 
выстроил собственную систе-
му пропорций человеческого 
лица. Иногда рисовал запоем, 
иногда не брался за кисть по 
несколько дней.

– Обязательно должен быть 
особый настрой, если его нет, 
ничего хорошего не получится, 
лучше отложить, а вернуться 
позже, когда то самое настро-
ение появится вновь.

20 лет назад Сергей Бори-
сов выбрал не совсем обыч-
ную тему, и на его работах по-
явились лики святых. Первое 
время находил изображения в 
книгах, журналах. Списывал с 
настоящих икон, старался как 
можно точнее передать то са-
мое необыкновенное выраже-
ние глаз, лиц, особое движение 
рук и общую атмосферу, кото-
рая свойственна только этим 
произведениям искусства. 
Много читал и узнал, что одна 
и та же икона может иметь не-
сколько версий. Позже изобра-
жения святых начал искать в 
интернете. 

– Сейчас в моей коллекции 
270 работ и нет ни одной по-
вторяющейся. Хотя точное 
количество постоянно меня-
ется: я продолжаю рисовать, 
что-то дарю, какие-то рабо-
ты делаю на заказ. Но большая 
часть находится у меня дома. 
Мои рисунки разлетелись по 
разным городам России, есть 

они в Германии, в Голландии. 
Когда в Салду приезжал влады-
ка Екатеринбургский и Верхо-
турский Викентий, ему тоже 
подарил свою работу. 

С упоением прорисовывая 
черты лица Богородицы, свято-
го Николая, Петра и Февронии 
или Матроны Московской, так 
как эти лики пользуются осо-
бой любовью у окружающих, 
Сергей Юрьевич никогда не 
отлынивал и от «обществен-
ной нагрузки». Сколько стен-
газет нарисовал, пока в школе 
учились сначала дети, теперь 
внуки, он вряд ли сможет по-
считать. Были среди этих работ 
и более масштабные проекты. 

– Когда отмечали 100-летие 
Гавриила Дмитриевича Агарко-
ва, нашёл несколько его фото-
графий. Увеличил, на ватмане 
карандашом изобразил его на 
фоне нашего завода. Сделал 
пять разных рисунков и отнёс 
на выставку, которая прохо-
дила в Доме книги. Тогда меня 
наградили и подарили набор 
посуды, – вспоминает Сергей. 

Друзья и знакомые давно 
привыкли, что Борисов просто 
не может не рисовать. Знают, 
что лучшим подарком для него 
всегда будут кисти и краски хо-
рошего качества. Увидев мало-
известную икону, он обязатель-
но попробует изобразить её. И 
если вдруг какой-то обязатель-
ный элемент не захочет полу-
чаться, как надо, Борисов будет 
рисовать до тех пор, пока не 
добьётся сходства. Когда рабо-
тал над плачущей Божьей Ма-
терью, перерисовывал более 
десяти раз, пока её слёзы не 
стали походить на настоящие. 

Однажды, когда Сергей 
Юрьевич по состоянию здо-
ровья оказался в больнице, 
немного освоившись, он по-
просил жену принести бумагу 

и краски. Рисунок подарил хи-
рургу, у которого проходил об-
следование, чем привёл врача 
в изумление.

– Говорит, много чего да-
рили за мою практику, но вот 
такого ещё не было. Потом 
ещё долго не мог решить, 
оставить мой рисунок у себя в 
кабинете или отнести домой. 
Рассказывал, что весь персо-
нал и посетители просили по-
смотреть. 

У работ Борисова «зали-
пают» даже те, кто их видел 
много раз. Друзья и знакомые, 
попадая в его квартиру, пер-
вым делом исследуют картин-
ную галерею хозяина и только 
потом вспоминают причину 
своего визита. А тот за многие 
годы уже привык к такому фе-
номену. 

Жена Елена периодически 
пытается навести порядок в 
его мини-мастерской – рабо-
чем столе, но Сергей стара-
тельно пресекает её попытки. 
Ведь в этом творческом бес-
порядке он ориентируется, как 
рыба в воде и точно знает, в ка-
ком ящике находится подходя-
щая кисть или краска нужного 
цвета, а также прочие мелочи 
художника. 

Когда рисунки Сергея Бо-
рисова, транспортировщика 
службы подготовки производ-
ства цеха № 22 ВСМПО раз-
местили в цеховом красном 
уголке, посмотреть на них при-
ходили сотрудники не только 
кузнечного комплекса, но и 
других подразделений произ-
водственной площадки А. 

Погружаясь в живопись с го-
ловой, самодеятельный худож-
ник жалеет лишь об одном, что 
его увлечение не передалось 
никому из его детей и внуков. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА  

В ФАРТУКАХ
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Екатерина Скарлыгина 
увлечена производством... 
бомб. Но результат этого 
производства вполне мир-
ный – положительные эмо-
ции самых разных людей. 

– Ухаживая за детьми, ма-
мочки сделают всё, чтобы их 
ребёнок съел кашу, отправился 
в садик в хорошем настроении 
и не болел. Моя дочь Варя очень 
не любила мыться. Для нашей 
семьи это была настоящая 
проблема. Однажды, проли-
стывая информацию в одной из 
социальных сетей, я подружи-
лась с блогером, который изго-
тавливал цветные бомбочки 
для ванн. Я заинтересовалась и 
попробовала самостоятельно 
слепить бомбу. Конечно, она 
была неидеальной, но принесла 
дочке много радости, и я погру-
зилась в творческий процесс с 
головой, – вспоминает Екате-
рина. 

С той самой первой бом-
бочки каждое купание Вари 
превратилось в весёлое и ув-
лекательное мероприятие. 
Любознательная девочка с ин-
тересом стала наблюдать и за 
тем, как в воде появляются раз-
ноцветные шипящие шарики. 

А процесс создания бомбо-

чек оказался простым и при-
кольным.

– Берём две столовые ложки 
соды (её всегда должно быть в 
два раза больше других ингре-
диентов), по одной ложке су-
хого молока и лимонной кисло-
ты, которую предварительно 
рекомендую измельчить в ко-
фемолке, чтобы исключить 
появление комков. Смешиваем 
ингредиенты между собой в 
широкой миске. Консистенция 
должна походить на мокрый 
песок, – даёт Катя мастер-
класс. 

Чтобы будущий гейзер при-
обрёл аромат, Екатерина до-
бавляет в смесь несколько 
капель эфирного или аромати-
ческого масла. Это может быть 
запах миндаля, мяты, лаванды, 
цитруса, яблока. Цвет весёлой 
бомбочке придают пищевые 
красители. 

– Тщательно вымешиваем 
тесто руками и приступаем 
к формированию комочка, за-
кладывая смесь в специальные 
формочки. Я заказываю такие в 
интернете. Никакой воды! По-
тому что она вступит в реак-
цию с кислотой и бомбического 
эффекта может не получить-
ся, – продолжает «колдовать» 

Катя и предупреждает: – Полу-
чилась ли у вас бомба, можно 
проверить, поднеся заготовку 
к уху. Если комок шипит, можно 
выбрасывать.

Сформированные бомбы 
должны сутки полежать в про-
ветриваемом помещении и 
созреть, то есть застыть. Ну, 
а если вам не терпится про-
верить их в действии, несите 
свежую бомбу к воде, где про-
исходит самое интересное. В 
одном гейзере – цвето- и аро-
матерапия!

Отметим, что Екатерина 
использует только натураль-
ные ингредиенты. К базовым 
девушка добавляет рисовую 
муку, кукурузный крахмал, 
морскую соль, также экспери-
ментирует с формами и оттен-
ками. В коллекции мастерицы 
прижились увлажняющие кожу 
ванильные, медовые шипучки 
и бомбочки с ароматом кока-
колы. 

– Для сильной половины че-
ловечества я готовлю пеня-
щиеся шарики с ароматом ир-
ландского виски, зелёного чая и 
бергамота. Кстати, мужчины 
частенько заказывают бом-
бы с презентом. Например, 
внутрь шипучки можно поло-

жить обручальное колечко. А 
для детишек это может быть 
игрушка. Главное, чтобы по-
дарки не растворились в воде. 

Но в любом случае тёплая 
ванна с разноцветными и аро-

матными гейзерами станет 
приятным завершением любо-
го рабочего дня или началом 
выходного. 

Елена ШАШКОВА

Бомба позитивного действия

АКТУАЛЬНО

Детские глаза смотрят на 
педагога с монитора ком-
пьютера, а домашнее за-
дание загружается в спе-
циальное приложение. На 
прошлой неделе коллектив 
Верхнесалдинского Центра 
детского творчества работал 
на удалёнке.

– Когда нам объявили, что 
учреждения культуры и спор-
та временно закрывают, мы 
растерялись. Пришли на ра-
боту, а там – тишина. Нет 
детского гомона, смеха и му-
зыки. Такое ощущение, что дом 
опустел без наших любимых 
ребятишек, – с грустью кон-
статировала Анна Казённова, 
педагог-организатор Центра 
детского творчества, которая 
во время беседы с корреспон-
дентом обрабатывала в спе-
циальном дезинфицирующем 
растворе игрушки. 

Санитарная уборка здесь 
проводилась ежедневно. Педа-
гоги протирали стены, полки, 
шкафы, мыли полы. В несколь-
ких помещениях бактерицид-
ные лампы функционировали 
в усиленном режиме. 

Ну а большая часть рас-

порядка дня преподавателей 
включала, конечно, занятия. 
Дистанционные. В пустых клас-
сах педагоги дополнительно-
го образования записывали 
видеоуроки по своим направ-
лениям и проводили онлайн-
консультации. 

Например, Екатерина Рож-
кова, педагог театрального 
коллектива «Фэнтэзи», по скай-
пу обучала воспитанников тех-
нике речи. Группа школьников 
занималась артикуляционной 
гимнастикой. Находясь по ту 

сторону экрана, юные театра-
лы повторяли за педагогом 
сложные фонемы. Задача Ека-
терины Владимировны, как и 
всего коллектива преподавате-
лей – обеспечить ребятишкам 
на каникулах полезный и зани-
мательный досуг. 

Большая ответственность 
легла в эти дни на плечи педа-
гога Кирилла Корепанова, ко-
торый временно переквалифи-
цировался в видеохудожника. 
Чтобы заинтересовать вос-
питанников Центра, находя-

щихся дома, Кирилл снимал 
и монтировал увлекательные 
видеоуроки, активно исполь-
зуя музыкальные вставки и яр-
кие заставки: 

– Мы и раньше снимали ро-
лики, но теперь должны скон-
центрировать весь твор-
ческий потенциал, чтобы 
ребёнку было интересно от-
крыть урок и выполнить до-
машнее задание.

Записав на видео занятие 
по хореографии, которое вела 
Светлана Захарченко, Кирилл 

оформил видеофайл музы-
кально, сделав удалённый 
урок живым и увлекательным. 

Выполненные задания ре-
бята присылают преподава-
телям в виде фотографий и 
видеозаписей с комментария-
ми. А затем вместе с учителем 
в групповом чате обсуждают 
присланное. 

Новая форма работы педа-
гогов не смущает. На время 
изоляции здесь действует ло-
зунг: карантин творчеству не 
помеха!

– Конечно, вживую зани-
маться интереснее, ведь мы 
видим реакцию детей, их отда-
чу, можем подойти и показать 
мастер-класс. Но в сложившей-
ся ситуации будем считать, 
что это хороший выход, – уве-
рена Надежда Олешкевич, пе-
дагог дополнительного обра-
зования, руководитель кружка 
«Тестопластика». 

Возможно, для многих твор-
ческих людей карантин – это 
время перезагрузки, времен-
ной паузы, окончание которой 
все ждут с нетерпением.

Елена ШАШКОВА

Карантин творчеству не помеха!

В МИРЕ УВЛЕЧЕНИЙ
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Авто без подвоха 
СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!НОВОСТИ

? «Заканчиваю учить-
ся в автошколе. Пла-
нирую купить свой 

первый автомобиль. Ужасно 
боюсь нарваться на мошен-
ников. Говорят, что даже 
покупка в автосалоне – дело 
рисковое. Есть какие-то пра-
вила или схемы заключения 
договора купли-продажи?»

Иван МОРОЗОВ

! За разъяснениями 
«Новатор» обратил-
ся в нижнетагильский 

Консультационный пункт 
отдела экспертиз в сфере 
защиты прав потребителей. 
Как оказалось, специалисты 
пункта регулярно фикси-
руют обращения покупате-
лей автомобилей, которые 
были введены в заблужде-
ние «ловкими» действиями 
автосалонов и приобретали 
машины на абсолютно невы-
годных условиях. 

Как советуют юристы Кон-
сультационного пункта, перед 
покупкой в салоне необходимо 
выбрать конкретную модель 
автомобиля. Далее опреде-
литься с подходящей комплек-
тацией и ознакомиться с отзы-
вами владельцев данного авто 
в интернете. 

Следующий шаг – выбор 
одного или нескольких авто-
салонов. Почти у каждого из 
них имеется свой сайт, на ко-
тором можно ознакомиться 
с описанием интересующего 
вас автомобиля, выбрать не-
обходимую вам комплекта-
цию транспортного средства 
и узнать стоимость. Таким об-
разом, вы сможете собрать не-
обходимую информацию об ав-
томобиле, поскольку продавец 
обязан своевременно предо-
ставлять потребителю досто-
верную информацию о товаре. 
Кроме того, на сайте автосало-
на должна быть представлена 
информация о точном наиме-
новании организации, юриди-
ческий и фактический адрес, а 
также график работы.

Вы сможете получить до-
полнительную информацию об 
автосалонах на официальном 
сайте Федеральной налоговой 
службы (https://egrul.nalog.ru/
index.html). Там же можно уз-
нать, является ли выбранный 
автосалон действующим или 
он официально прекратил 
свою предпринимательскую 
деятельность. Рекомендуем 
выбирать автосалоны, которые 
являются официальными диле-
рами и как минимум несколько 
лет занимаются данной пред-
принимательской деятельно-
стью. 

!Во время посещения са-
лонов обязательно сфо-
тографируйте VIN-код 

автомобиля. Данный индиви-

дуальный номер понадобится 
в момент оформления доку-
ментов. Очень часто автоса-
лоны демонстрируют транс-
портные средства с более 
дорогой комплектацией, а в 
документах указывают дру-
гой автомобиль этой же мар-
ки и модели, но уже базовой 
комплектации. В результате 
потребитель из-за своей не-
внимательности приобретает 
автомобиль стандартной (ба-
зовой) комплектации по сто-
имости автомобиля с более 
дорогой (максимальной) ком-
плектацией. Чтобы избежать 
данной ситуации, нужно вни-
мательно прочитать договор 
купли-продажи транспортно-
го средства, не позволяя про-
давцу вас торопить или от-
влекать. Перед подписанием 
договора купли-продажи 
рекомендуем обязательно 
сверить VIN-код, указанный в 
договоре, в паспорте транс-
портного средства, а также 
проверить информацию о 
комплектации. Необходимо 
помнить, что условия догово-
ра должны отвечать в первую 
очередь вашим интересам, 
поэтому, если какие-либо из 
условий вас не устраивают, от-
ложите покупку автомобиля. 

Если в салоне вам предло-
жили бесплатно установить до-
полнительное оборудование 
(сигнализацию, автомагнитолу, 
защиту двигателя и т.п.), реко-
мендуем присутствовать при 
его установке лично. Если про-
давец-консультант предлагает 
оставить автомобиль на ночь 
в ремонтной зоне салона, то не 
стоит соглашаться и лучше до-
говориться на установку в дру-
гой день. К сожалению, были 
случаи, когда под предлогом 
установки дополнительного 
оборудования недобросовест-
ный продавец обменивал ори-
гинальные детали автомобиля 
на дешёвые низкокачествен-
ные аналоги. Однако после 
подписания акта приёмки-пе-
редачи авто доказать факт за-

мены деталей или оборудова-
ния будет тяжело, а чаще всего, 
вообще невозможно.

Несколько иные нарушения 
прав покупателей фиксируют-
ся при покупке подержанного 
автомобиля. Оформлять такую 
сделку следует только по дого-
вору купли-продажи. При этом 
приобретать автомобиль луч-
ше у его собственника: салон 
может выступать в качестве 
продавца как собственник ма-
шины, либо продавать его при 
наличии генеральной нотари-
ально заверенной доверен-
ности. В любом другом случае 
договор будет противоречить 
действующему законодатель-
ству. 

!До оформления договора 
купли-продажи рекомен-
дуем проверить у про-

давца наличие и подлинность 
документов на приобретаемый 
вами автомобиль, а также его 
юридическую чистоту. Про-
верить авто на наличие об-
ременений в виде залоговых 
обязательств можно в Реестре 
залогового имущества на сай-
те www.reestr-zalogov.ru, в Ре-
естре залоговых авто на сайте 
vin.auto.ru. Информацию о за-
прете регистрационных дей-
ствий, если машина в розыске, 
угоне, либо на него наложен 
арест по суду, можно получить 
на сайте ГИБДД www.gibdd.ru/
check/auto 

Договор купли-продажи ав-
томобиля составляется в трёх 
экземплярах, один экземпляр 
остаётся у покупателя, второй 
– у продавца, а третий переда-
ётся в отделение ГИБДД.

В договоре следует допол-
нительно указать: 

– состояние автомобиля, на-
пример, «в авариях не участво-
вал, элементы кузова не пере-
крашивались»;

– комплектацию (базовая, 
средняя, полная);

– пробег на момент приоб-
ретения;

– перечень передаваемых 
документов;

– информацию о наличии 
обременений в виде залоговых 
обязательств и о запрете реги-
страционных действий.

Бывает, что в момент покуп-
ки подержанного автомоби-
ля возникают ситуации, когда 
продавец-консультант ещё до 
подписания договора купли-
продажи требует внести аванс, 
а потом по каким-то причинам 
срывает сделку. В результате 
покупатель останется и без 
автомобиля, и без внесённого 
аванса. Поэтому вносить аванс 
необходимо только с оформле-
нием расписки с обязательным 
указанием персональных дан-
ных продавца и покупателя. 
Расписка должна быть переда-
на покупателю сразу же после 
внесения им аванса.

!Безусловно, самым от-
ветственным моментом 
в покупке автомобиля 

является передача ключей и 
денег. Чтобы защитить себя от 
возможных имущественных 
споров, необходимо правиль-
но составить расписку о пере-
даче авто (в двух экземпля-
рах). В ней нужно обязательно 
указать паспортные данные 
обеих сторон, стоимость авто-
мобиля, факт передачи денег, 
перечень переданных доку-
ментов, количество запасных 
ключей и брелоков сигнали-
зации, после чего заверить 
расписку подписями участву-
ющих лиц.

При возникновении допол-
нительных вопросов специа-
листы Консультационного пун-
кта отдела экспертиз в сфере 
защиты прав потребителей по-
могут вам разобраться в спор-
ной ситуации, а также окажут 
услуги по составлению различ-
ных юридических документов 
(требований, претензий, иско-
вых заявлений и т.д.). 

Специалисты Консульта-
ционного пункта работают в 
Верхней Салде в здании адми-
нистрации каждый вторник с 
9.30 до 14.00, перерыв с 12.30 
до 13.00.

ИЗ ПРАКТИКИ
КОНСУЛЬТАЦИОННОГО
ПУНКТА:

...В начале 2019 года в 
Консультационный пункт 
Нижнего Тагила обрати-
лась гражданка М., ку-
пившая в салоне Верхней 
Пышмы подержанный 
автомобиль Range Rover. 
В этот же день по пути в 
Нижний Тагил у машины 
сломалась автоматическая 
коробка передач. Граж-
данка М. неоднократно 
обращалась в автосалон с 
требованием расторгнуть 
договор купли-продажи и 
вернуть деньги, но каждый 
раз ей отказывали. После 
обращения в Консульта-
ционный пункт была под-
готовлена претензия, а 
впоследствии проведена 
экспертиза автомобиля, 
подтвердившая его недо-
статки. В результате салон 
в досудебном порядке пол-
ностью удовлетворил тре-
бования потребителя.

...Осенью 2019 года в Кон-
сультационный пункт обра-
тился гражданин О., который 
в момент покупки автомо-
биля дополнительно приоб-
рёл страховой полис «Стра-
хование жизни и здоровья». 
Помните, что потребитель 
имеет право отказаться от 
договора страхования в тече-
ние 14 дней с момента заклю-
чения договора и требовать 
возврата страховой премии 
в полном объёме. После 
изучения документов специ-
алисты Консультационного 
пункта подготовили заявле-
ние о расторжении договора 
страхования. Данную пре-
тензию страховая компания 
проигнорировала, поэтому 
гражданин О. с помощью 
юристов Консультационного 
пункта обратился в суд, кото-
рый вынес решение в пользу 
гражданина О. Кроме того, 
суд взыскал со страховой 
компании штраф и компенса-
цию за моральный ущерб.

...В конце 2019-го в Кон-
сультационный пункт об-
ратился гражданин С., ко-
торому в автосалоне были 
навязаны дополнительные 
платные услуги: сертификат 
«Помощь на дорогах» и сер-
тификат «Домашний юрист». 
Согласно статье 32 Закона о 
защите прав потребителей 
и статье 782 Гражданского 
кодекса РФ потребитель име-
ет право отказаться от до-
полнительных услуг в любое 
время. 

Специалисты Консульта-
ционного пункта составили 
заявление об отказе от до-
полнительных услуг. В ито-
ге гражданину С. по двум 
сертификатам были возвра-
щены денежные средства 
пропорционально времени 
фактического предоставле-
ния услуг.
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Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03

Союз красоты и силы!
НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Если вы думаете, что поднятие тя-
жестей – это только для мужчин, то 
ошибаетесь! Изящным, красивым, 
утончённым девушкам покоряют-
ся десятки килограммов, если они 
активны, трудолюбивы и нацелены 
на успех. Это доказали Александра 
Бендарчик и Мария Долбилова, сту-
дентки Верхнесалдинского авиаме-
таллургического колледжа. 

Два с половиной года девчонки за-
нимаются тяжёлой атлетикой под ру-
ководством тренера цеха № 51 ВСМПО 
Вадима Мигачёва. За это время зал 
спорткомплекса «Чайки» для них стал 
вторым домом. Девушки постоянно 
тренируются, совершенствуя своё тело, 
и участвуют в соревнованиях, упорно 
двигаясь к большим достижениям. 

Показательными стали выступления 
наших спортсменок на первенстве Рос-
сии по пауэрлифтингу, проходившем в 
Москве. Соревнования собрали 360 ат-
летов из 122 городов страны.

– Мария и Александра прошли все 
этапы отбора, чтобы попасть на 
столичный помост: в ноябре прошло-
го года на первенстве Свердловской 
области по пауэрлифтингу девчонки 
завоевали золото и выполнили норма-
тив кандидата в мастера спорта. А в 
январе наступившего года поднялись 
на высшую ступень пьедестала на 
чемпионате Уральского Федерально-
го округа. Успешные выступления на 
региональном уровне позволили нашим 
атлеткам продемонстрировать свои 

возможности на первенстве России, – 
рассказал об успехах своих воспитан-
ниц Вадим Владимирович.

Маша и Саша признаются, что очень 
волновались перед ответственными со-
ревнованиями. Но уральские девчон-
ки, собрав волю в кулак и откинув все 
страхи, уверенно вышли на московский 
помост и показали свою силу и мастер-
ство.

Александра Бендарчик выступала 
в весовой категории до 57 килограм-

мов. Спортсменка удачно сделала две 
попытки из трёх, повторив свой личный 
рекорд – выжав лёжа 57,5 килограмма. 
В итоговом протоколе Саша оказалась 
в десятке лучших юных тяжелоатлеток 
страны, заняв седьмую позицию.

Мария Долбилова состязалась в ве-
совой категории до 52 килограммов 
среди девушек до 18 лет. Анализируя 
свои предыдущие результаты, она по-
нимала, что попасть в призёры сможет, 
выжав, как минимум, 65 килограммов. 

На тот момент личный рекорд Марии 
был 62,5 килограмма.

После взвешивания и заказа началь-
ных весов стало ясно, что основная 
борьба за медали развернётся между 
четырьмя претендентками – Полиной 
Павловой из Великого Новгорода, Али-
ной Соловьёвой из Тихвина, Татьяной 
Бельской из села Лягушье Новосибир-
ской области. Остальные участницы 
этой весовой категории, заказавшие 
меньшие веса, боролись между собой в 
шестёрке сильнейших.

Первый подход оказался удачным 
для всех четырёх спортсменок. Самая 
лёгкая участница Полина Павлова на 
второй попытке выжала максимум 
– 67,5 килограмма и праздновала по-
беду. Мария Долбилова и Алина Соло-
вьёва зафиксировали 65 килограммов, 
а вот Татьяна Бельская отстала, осилив 
62,5 килограмма.

Третий подход определил судьбу ме-
далей. В борьбу за серебро, заявив вес 
67,5 килограмма, вступили Долбилова 
и Соловьёва. Конкурентке из Тихвина 
не хватило сил, и вес ей не покорился, 
она стала бронзовым призёром, а наша 
Мария, удачно используя все подходы, 
улучшила свой личный рекорд на пять 
килограммов и стала вице-чемпионкой 
первенства России по классическому 
жиму лёжа. 

Салдинская спортсменка получила 
право на участие в чемпионате Европы 
по пауэрлифтингу, который пройдёт в 
конце лета в Литве. 

От скуки не ешь, займись физкультурой
Как же сохранить фигуру 

и не набрать лишний вес за 
время карантина? Для нача-
ла отложите печенье и дру-
гую вредную пищу, встаньте 
с дивана и начните следовать 
следующим советам.

ПРОСЫПАЙТЕСЬ по-
раньше и делайте зарядку. Во 
время нерабочей недели не 
стоит сбивать привычный ре-
жим дня. Старайтесь просы-
паться пораньше, а не после 
обеда. Главный минус само-
изоляции – человек перестаёт 
двигаться. Если вы занимались 
до карантина, продолжайте это 
делать дома. Если вы никогда 
не дружили с физкультурой 
– стоит начать с обычных при-
седаний, отжиманий, упраж-
нений на пресс. Даже коро-
тенькая тренировка взбодрит 
и даст заряд энергии как телу, 
так и организму. Всё это отлич-
но поспособствует обмену ве-
ществ и укреплению иммунной 
системы.

НЕ ПРОПУСКАЙТЕ за-
втрак. Утренняя трапеза очень 
важна, особенно после заряд-

ки. Завтрак – главный ритуал 
начала дня. Он помогает полу-
чить необходимые для орга-
низма вещества, поддержива-
ет здоровый уровень сахара в 
крови и придаёт энергии, де-
лая метаболизм более актив-
ным. Получив заряд полезных 
свойств, вы сможете спокойно 
заниматься своими делами без 
всяких перекусов, способных 
испортить фигуру. Самое глав-
ное – выбирать правильные 
продукты. 

ПЕЙТЕ ВОДУ в течение 
дня, старайтесь соблюдать во-
дный баланс. Не секрет, что в 

день человек должен выпивать 
1,5 литра жидкости. 

Если в рабочей суматохе 
следить за количеством вы-
питого сложно, то в домашних 
условиях – не проблема. Вода 
помогает выводить токсины и 
плохие вещества из организма, 
что способствует похудению. 
Особенно важно выпивать ста-
кан воды натощак с утра – это 
поможет «раскачать» ваш мета-
болизм.

КОНТРОЛИРУЙТЕ аппе-
тит. Старайтесь не есть каждый 
раз, когда вам скучно, грустно 
или нечем себя занять. Питай-

тесь три раза в день и только 
тогда, когда почувствуете го-
лод. Также не стоит литрами 
пить молоко и кефир только из-
за того, что вам нечего делать, 
и вы периодически подходите 
к холодильнику, не нужно за-
едать конфетами, пирожными 
и промышленной выпечкой 
ваше плохое настроение, стра-
хи и тревоги.

МЕДИТИРУЙТЕ и рассла-
бляйтесь. В условиях повышен-
ной социальной тревожности 
важно сохранять внутреннее 
спокойствие. Поэтому обя-
зательно находите 10 минут 

в день для проведения ме-
дитативной и дыхательной 
практики.

ДОБАВЬТЕ витаминов. 
Это важно и для крепкого им-
мунитета, и для хорошего на-
строения. Нашими главными 
задачами в этот непростой 
период будет повысить имму-
нитет и не допустить возник-
новения вирусной инфекции, 
поэтому обязательно уделяйте 
внимание таким продуктам, 
как шиповник, клюква, белоко-
чанная капуста, редька (это всё 
источники витамина С). А так-
же, с учётом невозможности 
находиться на солнце, прини-
майте препараты витамина Д3.

ЗАЙМИТЕСЬ любимым де-
лом или чем-то новым, что вы 
раньше не делали. Хобби мо-
жет стать отличным способом 
скоротать свободное время и 
развлечь себя. Таким образом, 
ожидание окончания каранти-
на покажется не настолько уто-
мительным.  

Будьте всегда стройны, кра-
сивы и здоровы!
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